Министерство науки и образования Украины

Университет экономики и управления

Кафедра экономической теории

Рыбакова Т.В.

Учебно-методическое пособие для самостоятельного изучения дисциплины

Экономическая история

Симферополь, 2005 г.

УДК – 33 (укр.) 075

ББК – 63.3(0) Я73+63.9 (укр.)

Р – 93

Рыбакова Т.В. Экономическая история: Учебно-методическое пособие для самостоятельного изучения дисциплины. – Симферополь. : УЭУ, 2005. – 106 с.

Под общей редакцией Марининой И.Д., кандидата экономических наук, доцента.

Учебно-методическое пособие разработано в соответствии с программой курса «Экономическая история».В пособии рассматриваются особенности экономического развития ведущих стран мира и Украины с древнейших времен до современности.

Пособие рекомендуется студентам всех специальностей, преподавателям, а также всем, кто интересуется историей экономики Украины и мира.

**Содержание**

Предисловие 6

Программа курса "Экономическая история"……………………………..….7

Учебно-методическое обеспечение изучения дисциплины «Экономическая история» 16

Тема 1. Введение в курс экономической истории 16

1. Предмет и задачи курса экономической истории 16

2. Периодизация экономической истории 18

Часть I. Экономическая история ведущих стран мира 23

Тема 2. Хозяйственные формы экономики Древнего мира 23

1. Основные этапы эволюции первобытного общества 23

2. Фазы эволюции и варианты развития рабовладельчества 24

3. Причины гибели рабовладельческой системы 26

Тема 3. Становление и развитие феодальной системы хозяйства 28

1. Основные черты и периодизация феодального хозяйства 28

2. Средневековые города в Европе 29

Тема 4. Мануфактурный период мировой экономики 32

1. Предпосылки и последствия Великих географических открытий 32

2. Разложение феодальных отношений. Развитие мануфактурного производства 33

Тема 5. Эпоха перехода к индустриальному обществу 36

(конец XVIII-II половина XIX в.) 36

1. Экономика Англии в ХУШ-Х1Х вв. 36

2. Экономическое развитие Франции 38

3. Экономическое развитие Германии в эпоху промышленного капитализма 40

Тема 6. Хозяйство ведущих стран мира в последней трети ХIХ - начале ХХ века 43

1. Прогресс мировой науки, техники и технологии производства 43

2. Экономический рост США и Германии 44

3. Основные факторы промышленного отставания Англии и Франции 46

Тема 7. Хозяйство ведущих стран мира в межвоенный период 48

1. Экономические последствия Первой мировой войны для ведущих стран мира 48

2. Мировой экономический кризис 1929 – 1933 гг. и экономические причины Второй мировой войны 49

Тема 8. Хозяйство ведущих стран мира после Второй мировой войны 53

1. Экономические последствия Второй мировой войны для ведущих стран мира 53

2. Динамика и структурные изменения хозяйственного развития во II половине ХХ века. Формирование трех центров экономического развития: США, Японии, стран Западной Европы 55

Тема 9. Общая характеристика экономики развивающихся стран 59

1. Хозяйство стран с переходной экономикой 59

2. Развивающиеся страны и новые индустриальные страны 60

Часть II. Экономическая история Украины 62

Тема 10. Хозяйство украинских земель в период с древнейших времен до V века н.э. 62

Тема 11. Развитие феодальной системы хозяйства на украинских землях (V-ХVI вв.) 64

1. Формы и характер землевладения в Киевской Руси. 64

Категории зависимого населения 64

2. Города, ремесла, торговля и финансовая система в Киевской Руси 65

3. Экономическое положение украинских земель во время феодальной раздробленности и литовско-польский период 66

Тема 12. Хозяйство украинских земель в условиях господства феодальной системы (XVII-XVIII) 69

1. Экономические отношения в казацко-гетманский период 69

2. Мануфактурный период украинской промышленности 70

3. Развитие торговых отношений и формирование украинского национального рынка 71

Тема 13. Кризис феодально-крепостнической 72

системы и развитие капиталистических отношений в XIX в. 72

1. Аграрные реформы середины XIX в. и их влияние на экономическое развитие Украины 72

2. Промышленный переворот в Восточной Украине и на западноукраинских землях 73

3. Финансовая политика 74

Тема 14. Экономическое развитие Украины в конце XIX - начале XX вв. 76

1. Столыпинская аграрная реформа и ее проведение в Украине 76

2. Индустриализация в Украине 77

3. Развитие кооперативного движения. Финансовые и кредитные отношения 78

Тема 15. Хозяйство Украины в межвоенный период 79

1. Экономическая политика украинских правительств и большевиков 79

2. Сталинская индустриализация и ее особенности в Украине 81

3. Проведение коллективизации сельского хозяйства и ее последствия в Украине 82

Тема 16. Экономика Украины в годы Второй мировой войны и послевоенного восстановления (1939-1950 гг.) 84

1. Хозяйство Украины на первом этапе Второй мировой войны 84

2. Экономическое положение Украины в 1941-1944 гг. 85

3. Трудности послевоенного восстановления 86

Тема 17. Хозяйственное развитие Украины в 1950-1980-е годы 88

1. Экономические реформы 50 - 60-х годов ХХ в. и их влияние на Украину 88

2. Хозяйство Украины “периода застоя” 90

3. Попытки экономических преобразований во второй половине 80-х годов и причины их неудач 91

Тема 18. Экономика независимой Украины в 1990-е – начале 2000-х гг. 92

1. Социально-экономические реформы в первые годы независимости 92

2. Экономическое положение государства во второй половине 1990-х – начале 2000 гг. 93

Перечень контрольных вопросов к зачету 96

Перечень контрольных вопросов к экзамену 98

Критерии оценки знаний 101

Список литературы 103

**Предисловие**

Экономическая история - важная гуманитарная дисциплина, составляющая часть высшего экономического образования.

Экономическая история изучает хозяйственную деятельность человечества в историческом развитии, основные явления и процессы материального производства; экономическую политику ведущих государств мира и Украины; исследует общие закономерности экономической жизни, а также его особенности в отдельных странах. Изучая конкретные аспекты экономики, данная дисциплина помогает лучше понять современные хозяйственные проблемы, прогнозировать их решение. В пособии не только в хронологическом порядке изложен фактический материал, но приведен анализ общественно-экономических явлений, рассмотрены их позитивные и негативные характеристики.

На сегодняшний день экономическая история занимает определенное место в системе высшего образования развитых государств мира, став неотъемлемой частью подготовки не только экономистов, но и юристов, политологов, социологов.

Целью и задачей курса «Экономическая история» является изучение хозяйственной деятельности человечества в историческом аспекте, начиная с древнейших времен и по настоящий день.

Экономическая история способствует пониманию историко-экономических явлений, помогает познать особенности развития экономики отдельных стран, понять причины быстрого развития одних стран и отставания других в разные времена.

Данное пособие составлено в соответствии с программой курса «Экономическая история» для студентов высших учебных заведений.

В структуру пособия входят:

* программа курса «Экономическая история»;
* введение – тема 1;
* часть первая – восемь тем по всемирной экономической истории;
* часть вторая – девять тем по экономической истории Украины;
* целевые постановки по каждой из тем;
* вопросы для подготовки к семинарским занятиям;
* основные термины и понятия по каждой из тем;
* тематика рефератов;
* тестовые задания по каждой теме;
* вопросы по итоговому контролю знаний студентов;
* критерии оценки знаний;
* список рекомендованной литературы.
* Программа курса «Экономическая история»

# Тема 1. Введение в курс экономической истории

Предмет и задачи экономической истории. Неразрывная связь экономической истории и истории экономической политики как единой историко-экономической науки. Роль историко-экономического анализа в формировании экономической культуры кадров и развитии экономического мышления. Экономическая история в системе наук. Общественные функции экономической истории. Характеристика источников и литературы.

Методы изучения экономической истории.

Периодизация курса. Разные подходы к периодизации (периодизация К. Маркса, Г. Гильдебранда, В. Левитского,   
П. Мечникова, Е. Мейера, А. Тойнби, У. Ростоу).

**Часть I. Экономическая история ведущих стран мира**

# Тема 2. Хозяйственные формы экономики Древнего мира

Основные этапы хозяйственной эволюции первобытного общества, их характеристика. Проблемы взаимоотношений человека и природной среды в древнейшем обществе. Первое разделение труда. Возникновение земледелия, скотоводства, зарождение ремесел. Появление металлических орудий труда.

Община - главная хозяйственная форма первобытной поры. Разложение первобытной хозяйственной системы. Типы древних цивилизаций.

Фазы эволюции и варианты развития рабовладельчества (восточное и античное рабство). Отраслевая структура экономики, основные формы организации производства в сельском хозяйстве и ремесленничество, экономические функции государства. Хозяйственно-технические достижения древневосточных и античных государств.

Внутренняя и внешняя торговля. Развитие денег, кредита и налогов.

Причины упадка и гибели рабовладельческой системы. Зарождение антифеодальных отношений (система колоната).

## 

## Тема 3. Становление и развитие феодальной системы хозяйства

Развитие феодального хозяйства. Развитие феодализма. Формы феодального землевладения (анод, бенефиций, феод). Основные черты феодального хозяйства. Феодальная рента: отработочная, продуктовая, денежная.

Отраслевая структура, основные хозяйственные формы (феодальное и крестьянское хозяйство, ремесленный цех, торговая гильдия).

Феодальный город, его возникновение и экономическая роль. Отраслевая структура средневекового ремесла, значение его цеховой организации. Перерастание ремесла в мелкотоварное производство. Внутренняя и внешняя торговля. Деньги, роль города в становлении рынка.

Формирование централизованных национальных государств в Западной Европе. Особенности экономического развития Франции, Англии, Германии. Иммунитеты и привилегии.

# Тема 4. Мануфактурный период мировой экономики

Предпосылки Великих географических открытий. Научные и технологические достижения. «Жажда золота» как последствие экономического развития. Кризис левантийской торговли. Самые важные географические открытия конца XV - XVI вв.

Экономические последствия Великих географических открытий. Создание колониальной системы. Становление мирового рынка, изменения в направлениях торговых связей. «Революция цен», ее причины и последствия. Кризис натуральной системы хозяйствования как начало становления рыночного хозяйствования.

Первоначальное накопление капитала, его источники, методы и результаты. Особенности процесса первоначального накопления в ведущих странах мира – Англии, Нидерландах, Франции, Германии, США.

Разложение феодальных отношений. Становление и развитие мануфактурного производства в Европе, отраслевая и территориальная структура экономики ведущих стран. Буржуазные революции в Европе и США, их экономические и финансовые программы.

Финансы и денежное обращение, кредит. Формы организации торговли. Политика торгового баланса и протекционизм как результат развития экономики.

# Тема 5. Эпоха перехода к индустриальному обществу (конец XVIII - II половина XIX вв.)

Особенности развития капитализма в сельском хозяйстве (Европейские страны, США).

Предпосылки промышленной революции. Промышленный переворот в Англии, его причины, направления и социально-экономические последствия. Особенности промышленного переворота во Франции, Германии, США. Роль промышленного переворота в развитии производительных сил.

Международное разделение труда. Англия - мировой экономический лидер. Борьба за фритредерство и подоходный налог в Англии. Отставание в уровне экономического развития континентальной Европы. Протекционизм и система реальных налогов. Рост эмиграционных процессов в странах Западной Европы и их причины. Экономическое развитие США.

## Тема 6. Хозяйство ведущих стран мира на рубеже в последней трети ХIХ - начале ХХ

Прогресс мировой науки, техники и технологии производства. Структурные изменения в экономике отдельных стран и производительных сил мира. Основные тенденции развития мировой экономики. Концентрация промышленного и банковского капитала как предпосылки создания монополий. Завершающая стадия индустриализации и формирование мирового рынка. Вывоз капитала. Колониальная система и экономическое разделение мира.

Экономика Англии и Франции на рубеже ХIХ-ХХ столетия. Аграрные противоречия, парцеллярное хозяйство. Причины промышленного отставания.

Объединение немецких земель по инициативе Пруссии. Причины быстрого экономического подъема, отдельные его факторы. Экономический рост в США. Экономические причины первой мировой войны.

# Тема 7. Хозяйство ведущих стран мира в межвоенный период

Экономические последствия Первой войны для США, Англии, Франции, Германии и их роль в послевоенном развитии европейских стран. Экономическая суть Версальской системы. Планы Дауэса и Юнга, их сущность и цель.

Мировой экономический кризис 1929-1933 гг. и его особенности в США, Германии, Англии, Франции. Варианты путей выхода из него.

Начало государственного регулирования экономики и теоретическое обоснование возможности макроэкономического регулирования.

Положение ведущих стран в мировом хозяйстве накануне Второй мировой войны. Экономические причины войны.

## Тема 8. Хозяйство ведущих стран мира после Второй мировой войны

Экономические последствия войны для мировой экономики. План Маршалла. Научно-техническая революция. Сдвиги в отраслевой структуре ведущих капиталистических стран. Распад колониальной системы. Интеграционные процессы в экономике. «Общий рынок» как форма экономической интеграции.

Формирование трех центров мирового капитализма. США, Япония, ФРГ - новые экономические лидеры.

Формы государственного регулирования экономики. Транснациональные корпорации. Военно-промышленный комплекс и рост военных расходов. Углубление кризиса в 1970-1980 гг.

Экономика США после Второй мировой войны и основные тенденции ее развития. Причины снижения темпов роста в 1950-1960 гг.

Экономические последствия поражения Японии во Второй мировой войне. Американская оккупация и ее последствия. Аграрная реформа и положение сельского хозяйства. Факторы экономического роста Японии.

Создание ФРГ. Факторы экономического подъема. Роль ФРГ в создании и развитии «Общего рынка». Социально-экономические последствия объединения ФРГ и ГДР.

Экономические последствия Второй мировой войны и особенности послевоенного развития Франции. Частичная национализация и ее характер. Влияние распада колониальной системы на экономику Франции. Место Франции в мировом хозяйстве.

Английская экономика в послевоенные годы, ее основные тенденции. Усиление государственного регулирования. Характер послевоенной национализации отдельных отраслей народного хозяйства, ее цель. Крах колониальной Британской империи и его влияние на экономику Англии. Роль Великобритании в мировом хозяйстве на современном этапе.

# 

# Тема 9. Общая характеристика экономики развивающихся стран

Распад колониальной системы и возникновение новых независимых государств. Альтернативы их социально-экономического развития. Основные формы неоколониальной зависимости. Страны среднего развития капитализма.

«Новые индустриальные страны» и причины их быстрого экономического роста. Роль транснационального капитала.

Социально-экономические проблемы развивающихся стран на современном этапе: преодоление отсталости, растущий внешний долг, зависимость в сфере НТП, голод, болезни, экологические проблемы.

#### Часть вторая. Экономическая история Украины

# Тема 10. Хозяйство украинских земель в период с древнейших времен до V века н.э.

Хозяйство первобытных племен на территории Украины. Трипольская культура. Хозяйство скифов. Экономическое устройство грецких и римских колоний в Северном Причерноморье. Первые антигосударственные преобразования. Экономическое развитие восточнославянских племен и его особенности. Сельская община.

# Тема 11. Развитие феодальной системы хозяйства на украинских землях (V-ХVI вв.)

Экономическое развитие Киевской Руси.

Процесс феодализации крестьян и земельные отношения при феодализме (сбор дани). Категории зависимого населения: смерды, рядовичи, закупы, холопы. Формы и характер землевладения. Города и ремесло. Внутренняя торговля. Внешнеэкономические связи. Главные торговые пути. Денежный оборот. Ростовщичество.

Экономические причины феодального раздробления восточнославянских земель.

Экономическое развитие украинских земель в период феодальной раздробленности. Захват украинских земель иноземными державами как последствия феодальной раздробленности.

Особенности хозяйственного развития украинских земель в составе Великого Княжества Литовского и Королевства Польского. Рост феодального землевладения. Вотчины и «государства». Общества и усадьбы. Начало формирования системы хозяйствования в литовско-польский период. Усиление власти панов и закрепощение крестьян в XIV-XV вв. Рост феодальных повинностей и бедности крестьянства. Литовские уставы.

Возникновение казачьих поселений. Возрождение ремесла и его развитие в ХIV-ХVI вв. Развитие городов и городского самоуправления.

Оживление внутренних экономических связей и внешней торговли.

# Тема 12. Хозяйство украинских земель в условиях господства феодальной системы (XVII-XVIII вв.)

Создание украинского казацкого государства. Экономическая политика Б. Хмельницкого. Эволюция форм землевладения.

Экономическое развитие Запорожской Сечи. Усиление позиций казацко-старшинской верхушки.

Экономическое положение Левобережной Украины за время гетманщины. Повышение уровня агрокультуры. Развитие ремесла. Возникновение новых городов; увеличение городского населения. Зарождение мануфактурного производства. Сдвиги во внутренней и внешней торговле.

Экономическая политика Петра 1 и ее влияние на экономику Украины. Окончательное закрепощение крестьян в Левобережной Украине во второй половине XVIII в. Изменение правового статуса казачества.

Усиление связей помещичьего хозяйства с рынком. Рост эксплуатации крестьян и расширение панства. Месячина и работа по принуждению как новые, переходные формы от феодально-крепостнических к капиталистическим формам эксплуатации. Углубление социального неравенства крестьян и казаков.

Колонизация Запорожья и причерноморских степей. Дальнейшее развитие мануфактурной промышленности. Виды мануфактур. Объединение финансовой системы Левобережной Украины с финансовой системой России.

Социально-экономическое положение Правобережной Украины. Экономический упадок украинского Закарпатья. Экономика Галичины под властью Австрии. Реформы Йосипа П. Экономическое положение Буковины.

# 

# Тема 13. Кризис феодально-крепостнической системы и развитие капиталистических отношений в XIX в.

Развитие товарности сельского хозяйства; обезземеливание крестьянства и эволюция форм феодальной ренты в первой половине XIX в. Вызревание предпосылок отмены крепостничества.

Отмена крепостничества в Западной Украине, его законодательное оформление (указы от 17 апреля и 7 сентября 1848 года). Сельское хозяйство и аграрные отношения в западноукраинских землях: (1848-1900 гг.).

Основные положения крестьянской реформы 1861г. в России и особенности ее реализации в Восточной Украине.

Сельское хозяйство и аграрные отношения в послереформенный период. Аграрное перенаселение и политика царского правительства. Развитие капитализма в сельском хозяйстве.

Промышленность Восточной и Западной Украины. Традиционные и новые отрасли промышленности. Особенности промышленного (технического) переворота. Новые промышленные центры и районы. Иноземный капитал в промышленности и транспорте. Железнодорожное строительство.

Финансы и кредит. Денежная реформа царского правительства 1839-1843 гг. Банковско-кредитная система.

# Тема 14. Экономическое развитие Украины в конце XIX - начале XX вв.

Рост противоречий в аграрном секторе Украины на рубеже двух столетий. Столыпинская аграрная реформа и ее осуществление в Украине. Наделы. Хутора. Эволюция сельской общины. Положение сельскохозяйственного производства.

Сельское хозяйство и аграрные отношения в Западной Украине.

Аграрное перенаселение и пути его преодоления в Восточной Украине. Рост эмиграционных процессов.

Зарождение кооперационного движения.

Индустриализация в Украине. Концентрация промышленности и рост монополистических объединений.

Промышленный подъем 90-х годов XIX в. Особенности промышленного развития начала XX столетия в Восточной и Западной Украине. Иностранный капитал.

Финансы и кредит. Денежная реформа царского правительства 1895-1897 гг. Денежно-кредитная система.

# 

# Тема 15. Хозяйство Украины в межвоенный период

Влияние Первой мировой войны на экономику украинских земель. Децентрализация Российской и Австро-венгерской империй и создание украинского самостоятельного государства. Экономические программы национальных правительств Украины (Центральной Рады, Гетманата, Директории).

Создание УССР и ее социально-экономические меры. Политика «военного коммунизма» и специфика ее осуществления в Украине. Упадок хозяйства.

Новая экономическая политика и восстановление народного хозяйства Украины в 20-х годах. Свертывание НЭПа. Формирование сталинской командно-административной системы управления. Директивный характер народнохозяйственного планирования.

Сталинская индустриализация и ее реальные результаты. Характеристика промышленного развития и строительства в Украине в годы довоенных пятилеток (в 1928-1941 годах).

Сплошная коллективизация и ее влияние на положение сельского хозяйства. Голод 1932-1933 годов в Украине восстановление промышленности. Негативное и его последствия.

Провозглашение Западно-Украинской Народной Республики и экономическая политика ее правительства. Аннексия западноукраинских земель Польшей, Румынией и Чехословакией, их второстепенные позиции в национальных экономических комплексах этих государств. Послевоенное влияние мирового экономического кризиса 1929-1933 годов на экономику Западной Украины. Положение сельского хозяйства и колонизаторская политика Польши, Чехословакии и Румынии на западноукраинских землях. Кооперативное движение.

# 

# Тема 16. Экономика Украины в годы Второй мировой войны и послевоенного восстановления (1939-1950 гг.)

Экономика Украины на первом этапе Второй мировой войны (до 22 июня 1941 года). Укрепление военно-промышленного потенциала, углубление отраслевой специализации. Социально-экономические последствия присоединения западноукраинских земель к УССР.

Начало войны СССР с Германией. Перестройка народного хозяйства на военный лад. Усиление централизации управления экономикой. Эвакуация. Оккупационная политика фашистского режима. Экономическая эксплуатация украинских земель.

Потери хозяйства и населения Украины в годы Второй мировой войны. Восстановление народного хозяйства. Голод 1946-1947 годов. Денежная реформа 1947 года.

# Тема 17. Хозяйственное развитие Украины в 1950 - 1980-е годы

Украина в условиях кризиса советской тоталитарной системы и способ ее модернизации. Реформаторская деятельность Н.С. Хрущева. Совнархозы. Освоение целинных земель. Структурные нарушения в народном хозяйстве. Обострение социально-экономической обстановки в первой половине 1960-х годов. Хозяйственная реформа 1965 года.

Диспропорциональное развитие советской экономики, ее расходный характер. Усиление застойных явлений в социально-экономической жизни страны в 1970-х - первой половине 1980-х годов.

Попытки реформирования хозяйственной системы во второй половине 80-х годов и их неудача.

# Тема 18. Экономика независимой Украины в 1990-е – начале 2000 гг.

Принятие «Декларации о государственном суверенитете Украины» 16 июля 1990 года и Акта о государственной независимости Украины 24 августа 1991 г. Восстановление национальной экономики, ее рыночная трансформация и интеграция в мировом экономическом пространстве. Просчеты и трудности в осуществлении независимой экономической политики.

Роль государства в становлении цивилизованных рыночных отношений. Попытки создания системы законодательного регулирования экономической деятельности.

Социально-экономический кризис и поиск направлений его преодоления. Структурная и инвестиционная политика. Зарубежная помощь.

Финансы и кредит. Налоговая политика. Денежный оборот. Денежная реформа 1996 г. Внутренняя и внешняя торговля.

Роль и место хозяйства Украины в мировом экономическом развитии.

# Учебно-методическое обеспечение изучения дисциплины «Экономическая история»

# Тема 1. Введение в курс экономической истории

## 1. Предмет и задачи курса экономической истории

Экономическая история (история народного хозяйства, история экономики) – важная гуманитарная дисциплина, составляющая часть высшего экономического образования.

Экономическая история как самостоятельная наука возникла в Западной Европе во второй половине XIX века.

Родоначальниками данной научной дисциплины были английские, а затем французские историки-экономисты.

На сегодняшний день экономическая история занимает определенное место в системе высшего образования развитых государств мира, став неотъемлемой частью подготовки не только экономистов, но и юристов, политологов, социологов.

Экономическая история является одной из социально-экономических дисциплин, изучение которой способствует глубокому усвоению как общетеоретических экономических дисциплин, так и конкретных экономик (экономики промышленности сельского хозяйства, транспорта, торговли и т.д.).

Экономическая история изучает развитие народного хозяйства в различных странах мира в разные эпохи; развитие экономики той или иной страны в комплексе, т.е. во всех ее проявлениях и отраслях; политику государств в тот или иной период; развитие форм организаций и планирования отраслей народного хозяйства и систем управления ими.

Экономическая история тесно связана с общей гражданской историей, историей науки, культуры и т.д. Экономическая история связана также с политической экономией, планированием народного хозяйства, экономической географией, экономикой промышленности и сельского хозяйства, транспорта, торговли, труда, финансами и кредитом.

Несмотря на своеобразие экономической истории и ее тесные связи как с экономическими, так и с историческими науками, она имеет собственный предмет изучения.

Предметом изучения экономической истории как науки является деятельность народов отдельных стран во всех сферах и отраслях хозяйства, рассматриваемая в свете законов экономического развития общества и хронологической последовательности.

История народного хозяйства изучает конкретные факты и явления экономического развития каждой страны, ее экономику в развитии и исторической последовательности соответственно той или иной форме или типу общественных производственных отношений, развития материального производства в конкретных исторических условиях во всех его сферах и отраслях, составляющих в комплексе народное хозяйство каждой страны, прошедшее различные исторические способы производства.

Следовательно, предметом изучения истории народного хозяйства как науки является изучение развития производства, способов производства, сменяющих друг друга на протяжении веков, развития производительных сил в исторически определенных формах производственных отношений.

Из определения предмета экономической истории вытекает, что принцип хронологической последовательности при изучении историко-экономических явлений составляет один из наиболее существенных признаков, свойственных этой науке. В экономических науках, как и во всех других областях знаний, необходимо глубоко изучать прошлое того или иного явления, чтобы лучше ориентироваться в настоящем и предусматривать будущее.

Итак, задача экономической истории состоит в том, чтобы собрать и описать исторические факты, события, явления экономического развития данной страны, а затем после критического анализа, изучения и объяснения объединить их в целостную картину хозяйственного развития.

Экономическая история является источником фактического материала для всех экономических наук, в первую очередь, для экономической теории (политэкономии). Она обеспечивает тесную связь исторических знаний с экономикой промышленности, транспорта, торговли, труда, финансами и кредитом. Экономическая история неразрывно связана с историей экономической политики в единую историко-экономическую науку.

В системе экономических наук история народного хозяйства играет фундаментальную роль. Она является ключом к поиску генетических зависимостей и исторических закономерностей в экономической науке государств и народов.

Важным является взаимодействие экономической истории с конкретными социологическими дисциплинами. Но влияние на развитие экономики таких факторов как социальный статус работников, управление производственными коллективами, удовлетворенность трудом, настроение, поведение работников и т.д., также должно учитываться историей хозяйства.

Существует тесная связь истории хозяйства с историческими науками, в первую очередь, с общей гражданской историей, которая определенное внимание уделяет экономической истории.

В то же время, экономическая история не может обойти важнейшие события общей истории, т.к. понять экономическое развитие общества, не учитывая идеологии, политики и др. факторов, невозможно.

Экономическая история обязательно включает изучение внутренней и внешней политики государства, общественных движений, войн, национальных и этнографических особенностей, законов, религиозных культур, науки, искусства и т.д.

Но все эти проблемы изучаются не сами по себе, а только с точки зрения их роли в развитии экономики.

## 2. Периодизация экономической истории

Со времени возникновения экономической истории как науки предпринимались многочисленные попытки ее периодизации.

Изучение экономического развития общества невозможно без строгой научной периодизации, задачей которой является установление определенных, хронологически последовательных этапов (периодов) истории экономического развития общества. В основу каждого периода должны быть положены общие для всех или ряда стран черты исторического развития.

Российский историк-экономист Л.И. Мечников считал, что главным фактором развития общества являются водные пути сообщения, он различал в истории человечества такие периоды:

- речной (цивилизации древних народов);

- средиземноморский (средневековье);

- океанический (новое и новейшее время).

Немецкий экономист Б. Гильдебранд применял для этого историю денег. Он выделял три периода в экономической истории:

- натуральное хозяйство, когда продукты обмениваются непосредственно без участия денег;

- денежное хозяйство, когда обмен осуществляется с помощью денег;

- кредитное хозяйство, когда в обмене участвует кредит.

В основе периодизации экономической истории К. Бюхера лежит «меновая концепция», согласно которой в истории народного хозяйства выделяются такие периоды:

- замкнутое домашнее хозяйство, потребляющее продукт своего производства;

- городское хозяйство, характеризующееся переходом продукта от производителя к потребителю;

- народное хозяйство с типичным множеством обмена.

Другие исследователи истории хозяйства брали за основу торговлю и обмен, денежное обращение, кредит, культуру, религию и т.д. Так, американец Э. Хентингтон, таким фактором считал климат, англичанин А. Тойнби – культуру, религию.

Марксистская литература содержала предложенную типологию общественно-экономических формаций:

- первобытнообщинной;

- рабовладельческой;

- феодальной;

- капиталистической;

- коммунистической.

В 60-х годах XIX в. популярными стали теории «Индустриального общества» французского социолога Р. Арона и «Стадии экономического развития» американского социолога У. Ростоу.

Наиболее выдающиеся представители: Д. Белл, Г. Кант (США),   
А. Турен (Франция).

В основу разделения всемирной истории они положили разделение на: доиндустриальное (аграрно-ремесленное, традиционное), индустриальное (прогрессирующее) и постиндустриальное общество. В основу этого разделения положен уровень развития производства, а также отраслевое и профессиональное разделение труда.

В концепции «постиндустриального общества» утверждается, что в зависимости от технического уровня общества в историческом аспекте последовательно преобладает «первичная» сфера экономической деятельности – сельское хозяйство, «вторичная» сфера экономической деятельности – промышленность, а на современном этапе – «третичная» сфера – сфера услуг и информации, где ведущая роль принадлежит науке и образованию.

Каждой из этих стадий присущи специфические формы социальной организации:

- церковь и армия – в аграрном обществе;

- корпорация – в индустриальном;

- университеты – в постиндустриальном.

В современной общественно-экономической литературе история рассматривается на этапах первобытной эпохи, рабовладельческого общества, средневековья, индустриального и постиндустриального общества.

Экономической истории зарубежных стран посвящены многочисленные работы, среди которых одни носят обобщающий характер и рассматривают развитие какой-либо отрасли хозяйства в определенные периоды или освещают отдельные проблемы и экономическое развитие регионов.

**Цели работы**

1. Понять, что изучает экономическая история.

2. Определить задачи курса.

3. Охарактеризовать критерии периодизации курса экономической истории.

**Вопросы к семинару**

1. Что является предметом изучения экономической истории?

2. Методические особенности курса.

3. Значение предмета экономической истории.

4. Какое место занимает экономическая история в системе других экономических наук?

5. Каковы критерии периодизации курса экономической истории?

Термины и понятия

Предмет экономической истории, методы экономической истории, периодизация, историография, доиндустриальное общество, индустриальное общество, постиндустриальное общество.

**Тема реферата**

«Роль экономической истории в формировании мировоззрения экономистов».

**Тесты**

1. Экономическая история как самостоятельная наука возникла:

а) в России в ХХ в.;

б) в Западной Европе во второй половине ХIХ в.;

в) в Восточной Европе в начале XVII в.

1. Экономическая история изучает:

а) развитие народного хозяйства в различных странах мира в разные эпохи;

б) историю экономической мысли;

в) общественные движения и партии;

г) деятельность народов различных стран во всех сферах и отраслях хозяйства.

1. Экономическая история тесно связана с такими экономическими науками как:

а) политэкономия;

б) экономика промышленности, торговли, труда;

в) общая гражданская история.

1. Наиболее существенным признаком, свойственным экономической истории, является:

а) метод абстракции;

б) принцип хронологической последовательности;

в) экономическое моделирование;

г) высокая степень точности.

1. Среди типов исторических источников можно выделить:

а) вещественные;

б) лингвистические;

в) этнографические;

г) материальные.

1. К устным источникам относятся:

а) исторические думы, легенды, были;

б) летописи;

в) дневники;

г) народные пословицы и поговорки.

1. К письменным источникам относятся:

а) монеты;

б) грамоты;

в) статистические данные;

г) протоколы.

1. Данные по истории развития языка – это:

а) письменные источники;

б) лингвистические источники;

в) этнографические источники;

г) устные источники.

1. Данные о характере и особенностях быта, культуры, обычаев того или иного народа – это:

а) письменные источники;

б) лингвистические источники;

в) этнографические источники;

г) устные источники.

1. Критерием периодизации экономической истории, предложенным русским историком-экономистом Л.И. Мечниковым, является:

а) история денег;

б) водные пути сообщения;

в) общественно-экономическая формация.

1. Критерием периодизации экономической истории, предложенным немецким экономистом К. Бюхером, является:

а) развитие культуры;

б) климатические условия;

в) меновая концепция.

# Часть I. Экономическая история ведущих стран мира

# Тема 2. Хозяйственные формы экономики Древнего мира

## 1. Основные этапы эволюции первобытного общества

В истории человечества первобытнообщинный строй был самым продолжительным. По данным ученых, человек появился в теплых, благоприятных условиях Евразии и Африки около 3 млн. лет назад.

Первобытное общество условно разделяется на каменный век (палеолит, мезолит, неолит), медно-бронзовый и железный века. Каждому из этих этапов мировой истории присущи определенные черты, особенности, орудия труда, достижения материальной культуры.

Палеолит (древний каменный век, 3 млн. – 10 тыс. лет назад) – был самым продолжительным периодом. Для него были характерны примитивные орудия труда, собирательство, охота, рыболовство как основные виды хозяйственной деятельности. Характер эпохи был присваивающий. Люди научились добывать огонь, появились постоянные жилища. Палеолит совпал с ледниковым периодом в истории человечества.

В мезолите (средний каменный век) усовершенствовались орудия труда, изобрели лук и стрелы, появился древнейший транспорт – водный (лодки, плоты).

В неолите (новый каменный век) произошла «неолитическая революция» - воспроизводящее хозяйство становится доминирующим. Основные занятия людей – земледелие, животноводство, гончарное дело. Постепенно появился наземный транспорт – телеги, сани. Формируется система обмена.

Определяющими чертами медно-бронзового века были существование воспроизводственного хозяйства, появилось разделение труда на земледелие, животноводство, началась обработка меди и бронзы. Обмен становится постоянным.

Ранний железный век (на рубеже II-I тыс. до н.э.) возник с переходом к производству железа. Начали развиваться ремесла (гончарство, ювелирное дело, кузнечество).

Возрастает производительность сельского хозяйства, развивается птицеводство. Для раннего железного века характерно быстрое развитие торговли. В целом хозяйство первых эпох носило натуральный характер.

Главной хозяйственной формой того времени была община. Община – это коллектив с полной или частичной собственностью на средства производства.

С общественным разделением труда (отделение скотоводства от земледелия и отделение ремесла от сельского хозяйства) связаны возникновение и развитие обмена, зарождение частной собственности.

## 2. Фазы эволюции и варианты развития рабовладельчества

Рабовладельческий строй сложился на рубеже IV и III тыс. до н.э. и просуществовал до III- IV веков н.э. Наибольшего развития этот способ производства достиг в Древней Греции, а затем в Риме.

Процесс возникновения рабовладения в разных странах шел по-разному. Однако для всех стран и народов характерны общие экономические условия, подготовившие переход к рабовладельческому способу производства: развитие производительных сил общества до такого уровня, когда стало возможным создание не только необходимого, но и прибавочного продукта, появление индивидуального хозяйства и частной собственности на средства производства, развитие имущественного неравенства, выделение богатых семей, которые владели крупными хозяйствами и нуждались в дополнительной рабочей силе.

Рабовладельческое производство имело натуральный характер. Ему было присуще простое воспроизводство. Главными отраслями экономики были сельское хозяйство и ремесло. Вместе с тем, в условиях рабовладения появились товарное производство и товарный обмен, постепенно преобразовавшийся в систему регулярной торговли. Появились специальные места – рынки, где совершались операции по купле-продаже товаров. Постепенно торговые операции стали выходить за рамки одной страны, возникла международная торговля.

По мере роста производства и торговли развивалось денежное обращение, появились металлические деньги.

Истории известно два основных типа рабовладельческих хозяйств – восточные и античные.

Восточное рабство возникло в IV тыс. до н.э. в Древнем Египте. К странам с восточным вариантом также относятся Древний Китай, Древняя Индия, Вавилон. Для восточного рабства характерными чертами являлись:

1) преобладание не частной, а коллективной собственности на землю и другие средства производства – на рабов в форме общинной, государственной и храмовой собственности;

2) основной производительной силой в восточных рабовладельческих государствах были свободные крестьяне – общинники и ремесленники;

3) труд рабов не стал преобладающим над трудом свободных производителей, рабы в основном использовались как домашняя прислуга;

4) восточное рабство не было классическим, в нем переплелись общественные и рабовладельческие элементы.

Античное рабовладельческое общество характеризовалось более развитыми частнособственническими отношениями.

Античный период хронологически охватывает первую половину I тыс. до н.э.

В период античности рабовладельчество достигло полного расцвета. К странам с данным типом рабовладельчества относятся Древняя Греция и Древний Рим.

В античных обществах труд рабов стал основой существования общества. Рост индивидуальной частной собственности вел к разложению античной общины. Труд рабов использовался во всех сферах социально-экономической жизни античных государств, вытесняя труд свободных граждан. Поскольку крупное землевладение не допускалось, труд рабов в сельском хозяйстве Древней Греции не имел значительного применения. Главной сферой использования рабов было ремесло.

Для античных государств были характерны более высокие темпы развития общественного производства, а также формирование товарно-денежных отношений. В Древней Греции еще отсутствовала единая денежная система. В Древнем Риме уже была единая денежная монетная система, что значительно способствовало развитию торговли. Экономика по-прежнему оставалась натуральной.

## 

## 3. Причины гибели рабовладельческой системы

В III-IVвв. н.э. хозяйство Древнего Рима начинает приходить в упадок.

Причиной кризиса стало обострение внутренних противоречий.

Рабовладельческая система хозяйствования исчерпала себя. Кризис выразился в снижении объемов сельского хозяйства и ремесленного производства, сферы товарного обращения, усилении разорения хозяйств мелких производителей – свободных крестьян и ремесленников, упадке крупных рабовладельческих хозяйств. В наиболее развитом виде данный процесс проходил в Римской империи. Жесткая эксплуатация рабов, а также невозможность бесконечного пополнения их рядов в связи с прекращением крупных победоносных войн, сделали проблему воспроизводства рабочей силы в Риме очень острой.

Дешевый и вместе с тем низкоэффективный труд рабов сдерживал технический прогресс. Абсолютная власть над рабами ограничивалась. Запрещалось их убивать, передавать рабов в сельской местности без земли. Рабы получили право защиты со стороны церкви. Выросло значение небольших хозяйств. Ведущей формой производственных отношений стал колонат. Колонат – это новый способ производства. Большие земельные наделы делились на более мелкие, к которым стали прикреплять колонов – мелких землевладельцев и рабов, выпущенных на волю. Колоны занимали промежуточное положение между свободными и рабами и имели определенный интерес в результате своего труда.

В последние столетия царствования Рима его территория была охвачена народными восстаниями, в которых участвовали не только рабы, но и свободные крестьяне, ремесленники.

В результате в V в. н.э. Древний Рим пал под ударами варваров. На его руинах со временем возникла европейская христианская цивилизация.

**Цели работы**

1. Охарактеризовать хозяйство первобытной эпохи и первых цивилизаций, определить основные черты первобытного строя и хозяйства первых цивилизаций.

2. Определить значение и дать общую характеристику основным чертам первобытного строя, особенностям древневосточного и античного рабовладения.

**Вопросы к семинару**

1. Какие основные этапы эволюции первобытного общества можно выделить?

2. Фазы эволюции и вариации развития рабовладельчества.

3. В чем заключаются причины гибели рабовладельческой системы?

4. Зарождение антифеодальных отношений. Система колоната.

**Термины и понятия**

Первобытнообщинный строй, община, палеолит, мезолит, неолит, восточное рабство, античное рабство, колонат.

**Темы рефератов**

1. Экономическое положение Древнего Египта.

2. Экономика Древнего Вавилона.

3. Экономическое развитие Индии.

4. Хозяйство Древнего Китая.

5. Экономическое развитие Древней Греции.

6. Экономическое положение Древнего Рима.

**Тесты**

1. Вариантами развития рабовладельчества являются:

а) средиземноморское рабство;

б) восточное рабство;

в) северное рабство;

г) античное рабство.

2. Экономика восточного рабства характерна для:

а) Древней Индии;

б) Древнего Египта;

в) Древнего Рима;

г) Древней Греции.

3. Экономика античного рабства характерна для:

а) Древней Индии;

б) Вавилонского царства;

в) Древнего Рима;

г) Древней Греции.

1. Выберите характерные черты восточного рабства:

а) рабство носило патриархальный характер;

б) рабство было классическим;

в) использование рабского труда было всесторонним;

г) использование рабского труда было односторонним и непродуктивным.

# Тема 3. Становление и развитие феодальной системы хозяйства

## 1. Основные черты и периодизация феодального хозяйства

Хозяйство эпохи Средневековья (феодальное хозяйство) характеризуется, прежде всего, господством частной собственности на землю. Основной доход и возможность выжить люди получали от земли, которая считалась основным богатством. Раздел земли происходил согласно порядкам родового строя. В ходе завоеваний рядом с общиной собственностью на землю появлялась и частная – аллод. Постепенно аллод заменялся на другую форму земельного владения – бенефиций, который давался уже не в собственность, а только в пользование при условии несения военной службы. Земля предоставлялась вместе с жившими на ней крестьянами, которые обязаны были нести феодальные повинности. Со временем бенефиций превратился в феод. Феод был наследственной земельной собственностью представителей господствующего класса.

Феодальное общество эпохи Средневековья в своем развитии прошло три основных этапа, в соответствии с которыми история средневековья делится на такие периоды:

1) Раннее Средневековье (V-X вв.). В этот период появились первые ростки феодализма: земля концентрировалась у высших слоев общества; формировался слой зависимого крестьянства

2) Развитой феодализм (XI-XV вв.) – период зрелости феодального хозяйства. Характеризуется образованием феодальных городов, развития внутреннего рынка, товарного производства.

3) Позднее Средневековье (конец XV-середина XVIII вв.) – эпоха разложения феодального общества, зарождается рыночное хозяйство.

Для феодальной экономики характерны следующие черты:

- господство крупной земельной собственности, находившейся в руках класса феодалов;

- сочетание ее с мелкими индивидуальными хозяйствами непосредственных производителей – крестьян, часто сохранявших в индивидуальной собственности основные орудия труда, скот, усадьбу;

- своеобразный статус крестьян, которые не являлись собственниками земли, а были ее держателями на различных условиях, вплоть до права наследственного пользования;

- различные формы и степени внешнеэкономического принуждения крестьян – личная и поземельная зависимость, судебное подчинение власти феодала, сословное неполноправное крестьянство;

- преобладание аграрного сектора над торговым и промышленным;

- господство натурального хозяйства;

- в основном низкий уровень техники и знаний, ручное производство, что придавало особое значение индивидуальным производственным навыкам.

Крестьяне наделялись землей и имели свое хозяйство. Пользуясь землей феодала как наделом, они обязаны были за это обрабатывать землю феодала с помощью своих орудий или отдавать ему дополнительный продукт своего труда – ренту. Рента (от лат. – возвращаю, выплачиваю). Известны три формы феодальной ренты: отработочная (барщина), продуктовая (натуральны оброк), денежная (денежный оброк).

## 2. Средневековые города в Европе

Ранний европейский феодализм обходился без городов и городского хозяйства. Города возникают в XI в. и начинают быстро расти. В первую очередь оживают города, построенные римлянами: Лондон, Париж, Венеция, Генуя, Неаполь.

Причиной возникновения и быстрого роста городов было отделение ремесла от земледелия. Развитие ремесла шло по пути его специализации.

В условиях феодализма, когда рынок оставался еще узким, ремесленник и в городе не сразу находил достаточное количество покупателей. Западноевропейские ремесленники объединились в цеховые организации.

Цех – это объединение ремесленников одной или ряда профессий в рамках города в союзы.

В первую очередь, цеха были объединениями экономического характера, которые выполняли задачи организации производства и сбыта продукции, а также охраняли экономические интересы ремесленников.

Цеховая организация была экономически-рациональной в XIII-XV вв. и имела тогда прогрессивное значение в развитии средневековой промышленности. Но со временем цеха стали сдерживать развитие производительных сил. В XIV-XV вв. в Европе начали возникать мануфактуры как более высокие формы производства. На смену кустарям-ремесленникам пришли более организованные большие мастерские.

В XI-XV вв. в странах Западной Европы интенсивно развивалась торговля, чему способствовало развитие ремесла и урбанизация.

Торговля была морской и сухопутной. Большую роль в международной торговле играли ярмарки, появившиеся в XI-XII вв. в Англии, Германии, Италии, Франции.

Расширение торговли давало возможность накопления денежных средств в руках купцов и ростовщиков и возникновению денежного рынка. Разнообразие монетных систем и единиц породило необходимость операций по обмену денег. Так выделилась профессия менял, которые занимались также переводом денежных сумм и ростовщичеством. Стали возникать банковские конторы.

Также в этот период происходит зарождение налоговой системы.

С населения брали земельный налог и налог с души. Короли и их наместники объезжали страну для сбора податей. Постепенно налоги становились постоянными, росли их ставки. Феодалы и духовенство освобождались от налогов. Особенность средневековой коммерции состояла в сочетании оптовой торговли с банковскими и кредитными операциями.

В этот период происходит формирование централизованных национальных государств в Западной Европе: Франции, Англии, Германии.

##### Цели работы

1. Рассмотреть становление и развитие феодальной системы хозяйства.

2. Выявить особенности экономического развития ведущих стран Западной Европы: Англии, Франции, Германии.

3. Рассмотреть значение городов для экономического развития ведущих стран мира в период феодализма.

Вопросы к семинару

1. Основные черты и периодизация феодального хозяйства.
2. Формы землевладения и социально-экономические отношения в эпоху Средневековья.
3. Средневековые города. Развитие ремесла, торговли и денежной системы.

**Термины и понятия**

Феодализм, Аллод, бенефиций, феод, рента, отработочная рента (барщина), продуктовая рента (оброк), денежная рента, города, ремесло, цех, цеховая организация, национальные рынки.

**Темы рефератов**

1. Экономическое развитие Англии, Германии, Франции в период феодализма.

2. Европейская торговля в Средние века: основные пути, районы и значение для развития национальной экономики.

**Тесты**

1.В основе средневекового хозяйства лежала:

а) собственность феодалов на землю;

б) собственность феодалов на имения;

в) частичная собственность на закрепощенных крестьян.

1. Основными причинами образования средневековых городов были:

а) развитие промыслов;

б) развитие торговли;

в) отделение ремесла от земледелия.

1. Какие формы феодальной ренты известны:

а) отработочная, продуктовая, денежная;

б) побор, оброк, панщина;

в) натуральная, монопольная, крестьянская.

1. Объединение ремесленников одной или нескольких профессий называется:

а) мануфактура;

б) цех;

в) фабрика.

5) В какой стране феодальные отношения продолжались с Х в. по ХУ в.:

а) Франции;

б) Англии;

в) Германии?

6) В какой стране феодализм просуществовал до Х1Х в:

а) Германии;

б) Франции;

в) Англии?

# Тема 4. Мануфактурный период мировой экономики

## 1. Предпосылки и последствия Великих географических открытий

В экономическом становлении западноевропейских государств важную роль играли Великие географические открытия конца XV – начала XVII вв.

Важными предпосылками Великих географических открытий были:

1) кризис левантийской торговли;

2) нехватка золота и серебра как материализации богатства, металлов не хватало для чеканки монет;

3) появление предпосылок в научно-техническом развитии: были построены новые типы кораблей, сконструированы барометр, гидрометр, усовершенствован компас и т.д.;

4) создание крупных государств и развитие абсолютизма привели к возможности организовывать крупные морские экспедиции с помощью государства, т.к. такие затраты были непосильными для частных лиц.

К самим Великим географическим открытиям можно отнести путешествия в 1497-1498 гг. португальца Васко да Гама, который открыл морской путь из Европы в Индию через Атлантический океан. Генуэзец Христофор Колумб, поддерживаемый Испанией, в 1492 г. достиг берегов Северной Америки. Испанец Фернанд Магеллан совершил в 1519-1521 г.г. первое кругосветное путешествие.

Великие географические открытия имели важное значение для хозяйства Западной Европы. Возникли связи между самыми отдаленными землями. Торговые пути переместились со Средиземного моря на океаны. Внешняя торговля приобрела в XVI-XVIII вв. мировой характер. Расширился ассортимент товаров. Начал формироваться мировой рынок. Большой приток в Европу золота и серебра привел к «революции цен», т.е. на смену стабильным ценам в 30-е года XVI в. приходят «новые цены», причем товары первой необходимости подорожали больше, чем предметы роскоши.

Одним из результатов Великих географических открытий было создание мировой колониальной системы.

Наибольшими колониальными государствами мира сначала были Испания и Португалия. Несколько позже в мировое колонизационное движение вступили Англия, Франция и Нидерланды, постепенно становясь могущественными колониальными странами.

Ограбление колониальных народов было одним из источников первоначального накопления капитала в странах Западной Европы. Процесс первоначального накопления капитала в ведущих странах мира осуществлялся различными способами. Нидерланды были первой морской и торговой державой, сумевшей наиболее выгодно на первом этапе воспользоваться возможностями мировой торговли и обеспечить приток капитала в казну. Но роль лидера в скором времени занимает Англия, в которой наряду с развитием торговли, развивалась и промышленность. Спецификой страны становится изготовление и продажа изделий из шерсти, которое стало возможным за счет огораживания крестьянских земель. Эти земли отводились под пастбища. На Францию и Германию Великие географические открытия оказали меньшее влияние.

## 2. Разложение феодальных отношений. Развитие мануфактурного производства

Разложение феодального хозяйства было связано с такими процессами, как развитие товарного производства, усиление имущественной и социальной дифференциации, накопление больших капиталов, расширенного воспроизводства, преобразование феодальной земельной собственности в объект купли-продажи, использование наемного труда и т.д.

Значительную роль в разложении феодального общества и становлении индустриального периода сыграло мануфактурное производство, т.к. от роли мануфактур в экономической структуре страны зависело их экономическое развитие в целом, хозяйство XVI-XVIII вв. можно назвать мануфактурным.

Мануфактура – предприятие, основанное на разделении труда, ремесленной техники, вольнонаемной рабочей силы, т.е. мануфактуру отличают два признака:

1) капиталистическая эксплуатация (рабочий работает на хозяина мануфактуры, получая зарплату);

2) разделение труда (рабочий выполняет определенную операцию, а не готовит изделие с начала до конца).

Не следует считать, что мануфактурные рабочие обязательно трудились в помещении хозяина. Такая мануфактура, где производство действительно ведется в мастерской владельца, называется централизованной. Но рождается мануфактурное производство обычно в форме рассеянной мануфактуры – рабочие, которые трудятся у себя дома. Именно рассеянная мануфактура преобладала в шерстяной промышленности в Англии.

Производственные затраты хозяина мануфактуры в основном сводились к плате за сырье и работу. Основной капитал даже в централизованной мануфактуре был невелик. Не было четкой разницы между рабочим и капиталистом. Преимущество мануфактуры заключалось в разделении труда.

Большое значение имело то, что мануфактура означала переход от индивидуального производства к массовому.

Технический прогресс на мануфактурной стадии ускорился и выражался не только в специализации инструментов, но и в появлении машин, приводимых в движение силой человека, рабочего скота или падающей воды.

Мануфактуры возникали в тех отраслях, где уровень специализации и технического развития создавал условия для реорганизации производства. Такие условия в XVI в. были в металлургии, сукноделии, кораблестроении, книгопечатании.

Предпосылки индустриализации сельского хозяйства формировались в трех основных направлениях: создание буржуазных форм в земельной собственности, преобразований земельной ренты на капиталистическую, роста товарного производства.

Европейские страны начинают специализироваться на выпуске определенных товаров, увеличивая их объемы и повышая качество. Операции по продаже и закупке такой продукции вызывали необходимость появления международных торговых компаний.

Развитие международной торговли породило первые товарные, а затем фондовые биржи, которые специализировались на продаже шерсти, зерна и т.д.

Бурное развитие мирового рынка привело к усовершенствованию форм торговли: возникли всемирно известные ярмарки в Амстердаме, Флоренции, Лиссабоне, Париже и др. в конечном итоге всемирная торговля привела к образованию мирового рынка.

**Цели работы**

1. Показать значение Великих географических открытий, определить их причины и последствия.

2. Раскрыть сущность первоначального накопления капитала, отразив особенности этого процесса в ведущих странах мира.

3. Выявить причины разложения феодальных отношений.

4. Показать роль мануфактурного периода для мировой экономики.

**Вопросы к семинару**

1. Великие географические открытия и их экономические последствия.

2. Первоначальное накопление капитала и особенности этого процесса в ведущих странах мира.

3. Разложение феодальных отношений.

4. Становление и развитие мануфактурного производства.

Термины и понятия

Великие географические открытия, «революция цен», процесс первоначального накопления капитала, огораживание, мануфактура.

**Темы рефератов**

1. Становление мирового рыночного хозяйства.

2. Особенности мануфактурного производства Англии, Франции, Германии.

З. Развитие мануфактур Голландии.

4. Значение мануфактурного периода в истории человечества.

**Тесты**

1. Основные причины Великих географических открытий:

а) поиск новых торговых путей;

б) острая нехватка золота и серебра;

в) материально-технические открытия;

г) все вышеперечисленное.

1. Первоначальное накопление капитала в Голландии связано с:

а) развитием торговых отношений;

б) аграрным переворотом;

в) высокими налогами.

1. Мануфактура – это предприятие, основанное на:

а) разделении труда;

б) принудительном труде;

в) ремесленной технике.

1. Инициаторами первых открытий были:

а) японские и китайские путешественники;

б) португальские и испанские мореплаватели;

в) английские и немецкие исследователи.

5 Первоначальное накопление капитала во Франции связано с:

а) развитием торговых отношений;

б) аграрным переворотом;

в) высокими налогами.

1. Процесс первоначального накопления капитала в Англии связан с:

а) развитием торговых отношений;

б) аграрным переворотом;

в) высокими налогами.

7. Какое значение имели Великие географические открытия:

а) возникли связи между самыми отдаленными областями, регионами;

б) возникли феодальные отношения;

в) начала создаваться колониальная система?

## Тема 5. Эпоха перехода к индустриальному обществу (конец XVIII-II половина XIX в.)

## 1. Экономика Англии в ХУШ-Х1Х вв.

Трансформация экономических отношений, приведшая к установлению капиталистического уклада, началась в ведущих странах мира с капитализации сельского хозяйства. Важным стимулятором этого процесса стали аграрные преобразования. Кроме того, их проведение явилось для некоторых стран источником первоначального накопления капитала.

Первой страной, в которой произошел аграрный переворот, была Англия. Английская буржуазная революция (1642-1648 гг.) уничтожила основные феодальные преграды для развития капитализма и превратила феодальную собственность на землю в капиталистическую, частную. Уничтожены были устаревшие правовые нормы, регулировавшие развитие торговли и промышленности, остатки цехового строя.

Одновременно были созданы более благоприятные условия для внешней торговли, вообще для завершения процесса первоначального накопления капитала.

**Сельское хозяйство**

В конце ХVIII в. сельское хозяйство обеспечивало потребности Англии в продуктах питания, но с конца ХVIII в. оно начало отставать от развития промышленности; продукты питания во все больших размерах стали ввозиться из-за границы. Нарушение торговых связей Англии во время войны с Наполеоном привело к резкому росту цен на хлеб, что вызвало увеличение зернового производства.

Согласно принятым в 1814 г. «хлебным законам» ввоз иностранного хлеба в Англию запрещался до тех пор, пока цена не превысит определенного уровня. Таким образом, под нажимом землевладельцев и фермеров Англия начала осуществлять не только промышленный, но и аграрный протекционизм.

Отмена «хлебных законов» означала ослабление протекционизма. В 50-е годы были отменены вообще всякие ограничения во внешней торговле, и Англия провозгласила экономическую политику фритредерства (свободы торговли). Расширение внешней торговли осуществлялось за счет колониальных стран, сырьевые ресурсы которых были немаловажным фактором промышленного развития Англии. В результате первоначального накопления капитала к середине ХУШ в. были созданы предпосылки для дальнейшего быстрого развития капитализма: созданы рынок рабочей силы, значительные накопления капитала, широкий внутренний рынок. Развитие мануфактуры достигло своей вершины, создав одновременно предпосылки для перехода к машинному производству: детальное разделение труда, специализацию инструментов, упрощение трудовых процессов.

В 60-е годы ХУШ в. в Англии начался промышленный переворот, т.е. процесс смены мануфактуры фабрикой. Сущность промышленного переворота характеризуется двумя особенностями:

1. Технической революцией, связанной с внедрением машинного производства и заменой им ручного труда;

2. Изменениями в социальной сфере, выражающимися в реальном подчинении труда капиталу, и возникновении двух основных классов капиталистического общества – буржуа и пролетариев.

Главным содержанием промышленного переворота является капиталистическая индустриализация. Она начинается в Англии с легкой промышленности, точнее, с хлопчатобумажной, как наиболее молодой.

Был изобретен ткацкий станок, заменивший ручной труд 40 ткачей (1785 г. – Эдмунд Картрайт).

Этим был завершен процесс создания машинной базы в текстильной промышленности. Машины постепенно внедряются в сукноделие, полотняное и шелкоткацкое производство.

Подлинный переворот начался с изобретением Уаттом в 1784 г. паровой машины, ставшей универсальным двигателем, который применяется в различных отраслях промышленности и, в первую очередь, в текстильной. Появление паровой машины вызвало быстрое развитие угледобычи и металлургии.

Транспортная проблема начала решаться только со строительством железных дорог, появлением парового, речного и морского транспорта. Первая железная дорога (61 км.) была построена в 1825 г.

Завершился промышленный переворот изобретением ряда простейших станков (токарного, строгального). С этого времени машины стали производиться машинами, а не вручную.

В результате промышленного переворота в Англии была создана адекватная капитализму машинная база и окончательно победил капиталистический способ производства.

## 2. Экономическое развитие Франции

Развивающийся с ХVI в. во Франции капиталистический уклад к концу ХVIII в. пришел в резкое противоречие с господствовавшим феодальным строем, сдерживающим развитие капитализма. Это послужило главной экономической причиной Французской буржуазной революции 1789 г.

С первых же дней революции наиболее актуальным стал аграрный вопрос.

В августе 1789 г. Учредительным собранием была принята Декларация прав человека и гражданина, которая среди прочего объявляла частную собственность священной и неприкосновенной.

Наиболее крупным завоеванием революции при якобинцах (1793-1794) было проведение трех декретов по аграрному вопросу.

Главным результатом этого законодательства явилось то, что феодальная собственность была сильно подорвана, а крестьяне получили землю в частную собственность. Феодально зависимые крестьяне становились свободными. Класс феодалов исчезал, а земля переходила в собственность крестьян. Создалась мелкая крестьянская собственность и господствующим типом стало парцеллярное крестьянское хозяйство.

С 1799 г. была установлена диктатура Наполеона.

Наполеон проводил политику протекционизма, поддерживал развитие промышленности и торговли. Это был период начала промышленного переворота.

Во Франции не было такой волны изобретений, как в Англии, и промышленный переворот осуществлен главным образом за счет массового привоза английских машин.

До середины ХIХ в. промышленная революция проходила в основном за счет легкой промышленности, кроме текстильной, она затронула также сахарную промышленность, стекольную, фарфоровую.

С 1850-60 гг. тяжелая промышленность стала развиваться более быстрыми темпами.

Из изобретений того времени, особенно важное значение имеют работы Мартена (1865) в области сталелитейного производства. Успехи металлургии позволили интенсивнее осуществлять железнодорожное строительство, которое в свою очередь, давало толчок развитию металлургии. Государство поощряло железнодорожное строительство.

В середине ХIХ в. Франция была второй после Англии страной по уровню промышленного развития. Однако, в отличие от Англии, промышленный переворот осуществлялся здесь гораздо медленнее, что объяснялось более низкой концентрацией производства и капитала.

В 70-е годы ХIХ в. темпы промышленного развития снизились из-за роста внутреннего рынка и большого отвлечения капитала в виде вывоза его за границу. Вывоз капитала объяснялся невыгодностью его вложения в промышленность в условиях узкого рынка и, в свою очередь, замедлял промышленное развитие. Узость же внутреннего рынка в немалой мере была обусловлена некоторыми особенностями развития сельского хозяйства.

Французская буржуазная революция создала мелкую крестьянскую земельную собственность. В середине ХIХ в. сельское хозяйство Франции представляло мелкокрестьянские хозяйства, применявшие в основном собственный труд и ведущие поликультурное хозяйство в целях удовлетворения своих потребностей.

С середины ХIХ в. в сельском хозяйстве ускорилось развитие капитализма, усилился процесс концентрации и централизации производства и капитала, в результате чего на первое место выдвинулись немногочисленные крупные фермерские капиталистические хозяйства, при разорении сотен тысяч мелких крестьянских хозяйств.

Значительно отставая по уровню промышленного развития от Англии, Франция была впереди по степени развития ссудного капитала.

Еще в монополистическую эпоху во Франции ярко проявились черты ростовщического капитализма.

Основой банковской системы был Французский эмиссионный банк, имевший большое количество филиалов в разных частях страны. Через него правительство получало займы, реализуя облигации.

По объему внешнеторговых операций в эпоху промышленного капитализма Франция была на II месте после Англии. В ее экспорте преобладали традиционные товары: предметы роскоши, шерстяные и шелковые ткани, изделия галантереи и парфюмерии, вина, фрукты.

Импортировала Франция преимущественно промышленное сырье (хлопок, изделия), а также машины и оборудование.

В конце XIX в. Франция вернулась к промышленному протекционизму.

Развитие внешней торговли и начало вывоза капитала усилили колониалистские тенденции. В 50-60 годы ХIХ в. Франция завоевала Индокитай, проникла в Алжир, Китай.

## 3. Экономическое развитие Германии в эпоху промышленного капитализма

С ХVI в. до конца ХVIII в. Германия была одной из самых отсталых стран Европы и в экономическом, и в политическом отношении. Только в середине ХVIII в. появились первые простейшие капиталистические мануфактуры, однако в сельском хозяйстве, особенно на востоке страны, безраздельно господствовал феодализм.

В начале ХIХ в. Германия стала выходить из экономического кризиса; толчком этому послужила французская революция и наполеоновские войны.

Вступив на германскую территорию, французы отменили феодальные привилегии и освободили крестьян от несения феодальных повинностей.

Германии потребовалось более 40 лет для освобождения крестьян от крепостной зависимости, а следовательно сельского хозяйства от феодализма. Процесс освобождения крестьян начался в 1807 году. Правительство приняло закон, согласно которому отменялась личная зависимость крестьян от помещиков, но все повинности, связанные с поземельными отношениями, сохранялись. Крестьяне должны были выкупать повинности или оставлять помещикам часть земли. Такой вариант аграрных преобразований получил название «прусский» путь развития капитализма в сельском хозяйстве.

В 20-е годы ХIХ в. наступил период некоторого экономического оживления. Оно проявилось в основном в металлургической и текстильной промышленности. Появились первые фабрики, начала развиваться торговля внутри Германии.

Развитие торговых связей, увеличение рынка дали толчок развитию промышленности и способствовали промышленному перевороту.

Первые промышленные успехи усилили экономическое значение германской буржуазии, а это обусловило ее растущее стремление получить и политическую власть.

В 50-60 г.г. ХIХ в. в Германии развернулся промышленный переворот и она превратилась из аграрной в аграрно-индустриальную страну.

Скачкообразное, очень интенсивное промышленное развитие Германии в 50-60 г.г. было основано на применении новейшей техники и учета изобретений в других странах.

В эти годы появляется в четыре раза больше всевозможных акционерных предприятий, чем за предшествующие 20 лет.

По мощности паровых машин к 1870 г. Германия обогнала Францию, уступив только Англии.

Зародилось и быстро развивалось собственное машиностроение. Большие успехи делали металлургия и добыча каменного угля.

Успешно развивалась текстильная промышленность, сахарная промышленность, ставшая экспортной отраслью. Начала развиваться химическая промышленность. По структуре внешней торговли Германия приближалась к типу индустриальных стран.

**Цели работы**

1. Раскрыть эпоху перехода к индустриальному обществу.

2. Показать особенности развития капитализма в сельском хозяйстве.

3. Выявить предпосылки промышленных переворотов.

**Вопросы к семинару**

1. Особенности развития капитализма в сельском хозяйстве в Европейских странах.

2. Особенности развития капитализма в США.

3. Предпосылки промышленной революции.

4. Промышленные перевороты в Англии, Франции, Германии, США.

**Термины и понятия**

Капитализм, «прусский путь» развития капитализма в сельском хозяйстве, «американский путь» развития капитализма в сельском хозяйстве, политика фритредерства, политика протекционизма, промышленная революция, промышленный переворот.

**Темы рефератов**

1. Промышленный переворот в Англии.

2. Особенности промышленного переворота во Франции, Германии.

3. Промышленный переворот в США.

**Задание для самостоятельной работы**

Составить сравнительную таблицу о прохождении промышленного переворота в ведущих странах мира.

**Тесты**

1. В период промышленного переворота были созданы:

а) паровая машина;

б) линия по производству, переработке и передаче электроэнергии;

в) первый автомобиль;

г) началось строительство железных дорог.

2. Особенностью какой страны была рано начавшаяся специализация сельского хозяйства:

а) Франции;

б) Англии;

в) Германии.

3) «Прусский» путь развития капитализма в сельском хозяйстве заключался:

а) в передаче крестьянам земли без выкупа;

б) крестьяне должны были выкупать земли или оставлять помещикам часть земли;

в) в образовании свободных мелкоземельных крестьянских владений.

4. «Американский» путь развития капитализма в сельском хозяйстве заключался в:

а) передаче крестьянам земли без выкупа;

б) крестьяне должны были выкупать земли или оставлять помещикам часть земли;

в) специализации сельского хозяйства.

1. Политика фритредерства – это:

а) государственная политика, направленная на свободные торговые отношения;

б) государственная политика, направленная на защиту национального производителя;

в) государственная политика невмешательства в экономику.

1. Политика протекционизма – это:

а) государственная политика, направленная на свободные торговые отношения;

б) государственная политика, направленная на защиту национального производителя;

в) государственная политика невмешательства в экономику.

# Тема 6. Хозяйство ведущих стран мира в последней трети ХIХ - начале ХХ века

## 1. Прогресс мировой науки, техники и технологии производства

Индустриализация в развитых странах мира осуществляется на основе научно-технической революции.

Открытия в области математики, физики, химии и других наук способствовали техническому прогрессу, изобретению оригинальных машин, механизмов, приборов, которые массово внедрялись в производство.

Важнейшие изобретения:

1). Создание технической линии по производству, передаче и потреблению электроэнергии. Это стало возможным после изобретения динамо-машины (Сименс – Германия, 1867), генератора электротока (Эдисон, США, 1883), трансформатора для передачи электротока на расстоянии (1891), электродвигателя.

Были изобретены электроплавильная печь (1877), электросварка металлов (1887), электрическая железная дорога – трамвай (1879), электролампа (1886);

2). В 80-90 гг. были открыты и усовершенствованы другие виды энергии:

-изобретение двигателей внутреннего сгорания: карбюраторного (Отто, Германия – 1887);

-дизельного (Дизель, Германия – 1893);

3). Двигатели внутреннего сгорания в 80-х гг. были усовершенствованы. На их базе немецкие изобретатели Даймлер и Бенц создали автомобиль, который имел большое технико-экономическое значение.

4). Открытия в отраслях производства химической продукции (синтетические красители, кислоты, краски, лекарственные, парфюмерные и другие изделия) дали толчок для ускорения развития химической промышленности.

5). Большое экономическое значение имели технические усовершенствования в металлургии - способ производства стали, внедрение мартеновской печи, которые повышали производительность труда.

6). Важные внедрения были в технической сфере легкой, полиграфической и других отраслях производства (автоматический ткацкий станок, усовершенствованный токарный и металлорежущий механизмы).

Темпы технического прогресса были поразительными, их трудно переоценить. Технические и технологические открытия повысили эффективность труда, началось массовое производство товаров, снижалась их себестоимость.

Структурные изменения последней трети ХIХ - начала ХХ вв. обусловлены изменениями в отраслевой структуре машинной индустрии. И ведущими отраслями стали:

- производство электроэнергии, продукции, органической и неорганической химии, добывающей, металлургической, машинно-транспортной промышленности.

Развивались новые отрасли:

- сталелитейная, нефтедобывающая, нефтеперерабатывающая, электротехническая, автомобильная.

Усилился процесс концентрации промышленного и банковского капитала, который охватил все отрасли экономики. В промышленности и банковской сфере возникают и развиваются монополистические объединения.

Монополия (от греческого – mono - один, polio- продаю) – крупные предприятия, объединения предприятий, которые производят преобладающее количество продукции определенного вида, благодаря чему ограничивают конкуренцию, занимают доминирующее положение на рынке, влияют на процесс ценообразования и получают высокие (монопольные) прибыли.

В этот период происходит формирование мирового рынка. Происходит вывоз капитала из колониально зависимых стран. Экономическое разделение мира достигло своей вершины.

## 2. Экономический рост США и Германии

США

В конце XIX века высокими темпами развивалась экономика США. Они вышли на первое место в мире по объему промышленной продукции, обогнали Англию, которая утратила роль «фабрики мира». Экономическому росту способствовали внешняя политика государства – высокие таможенные тарифы на ввоз готовой продукции и полная свобода ввоза иностранных капиталов, которая поддерживалась высоким ростом прибылей. Это привлекало европейские, в первую очередь, английские, капиталы. США в 1867 г. расширила свои владения путем покупки у России Аляски за 6,7 млн. $. Большое внимание уделялось строительству железных дорог. Быстрыми темпами развивалось тяжелая промышленность.

В 1913 г. – был впервые применен конвейерный способ производства на автозаводе Форда.

Монополизация способствовала более эффективному управлению производством, но постепенно монополии сосредоточили в своих руках большую экономическую власть. Правительство США было вынужденно принять антимонопольное законодательство.

Германия

Индустриализация конца XIX – начала XX века вывела Германию на II место после США и I место в Европе. Основной причиной была победа во франко – прусской войны (1870 – 1871 гг.), Германия ликвидировала раздробленность, таможенные барьеры и т.д. Это привело к развитию внутреннего рынка страны.

Массово возникали заводы и фабрики, внедрялись новейшие достижения науки и техники.

Особенностью развития немецкой промышленности была ее милитаризация (государственные заказы на оружие, боеприпасы). Интенсивное железнодорожное строительство стимулировало развитие металлургии, добывающей промышленности. Успешно развивались новые отрасли промышленности: химическая, машиностроительная электротехническая.

Ограниченность своей территории, а также незначительное количество колониальных владений вынуждало немецких предпринимателей повышать производительность труда, снижать себестоимость продукции, добиваясь ее высокого качества, чтобы побеждать на мировом рынке товаров. Отсутствие рынков сырья и сбыта обусловило агрессивность Германии. Это станет одной из причин Первой мировой войны.

## 3. Основные факторы промышленного отставания Англии и Франции

Англия

В конце XIX века в Англии начались снижаться темпы промышленного производства. Английская промышленность начала терять иностранные рынки сбыта.

Главной причиной экономического отставания было постепенное моральное старение производственной базы английской промышленности. Необходима была техническая модернизация. Постепенно начали развиваться отрасли технической промышленности, особенно сталелитейная, электротехническая и химическая. Особенностью Англии было большое количество колоний.

Франция

В течении XIX века Франция занимала II место в Европе, после Англии, но к концу XIX века оказалась на IV.

Причиной было поражение во франко–прусской войне. Она была обязана выплатить 5 млрд. франков, отдать провинции Эльзас и Лотарингию. В промышленности также было необходимо менять оборудование. Существовавшие проблемы в сельском хозяйстве также сдерживали развитие экономики. Франция оставалась аграрной страной, сельское хозяйство преобладало над промышленностью. В аграрном секторе сохранялся большой удельный вес мелких хозяйств (71%), большинство из которых не имели возможности использовать технические и усовершенствования, а поэтому с трудом выдерживали конкуренцию американских фермеров.

На мировой рынок Франция выходила в основном с предложением предметов роскоши: дорогими тканями, духами, косметикой, одеждой, ювелирными изделиями.

В начале ХХ века борьба между индустриальными странами за передел мировых сфер влияния достигла своего апогея и привела к Первой мировой войне (1914 –1918 гг.).Основной причиной Первой мировой войны было следующее:

В начале ХХ века соотношение сил между великими государствами пришло в острое противоречие с тем разделением мира, которое сложилось в конце ХIХ века.

В частности, одна из капиталистических развитых стран Европы – Германия была обделена колониями. Главными вопросами было перераспределение зон влияния, в первую очередь источников сырья, сфер вложения капитала, начало которому положила Первая мировая война.

**Цели работы**

1. Раскрыть значение прогресса мировой науки, техники и технологии производства.

2. Охарактеризовать положение Англии на рубеже ХIХ-ХХ вв., выявить причины утраты мирового первенства.

3. Рассмотреть положение Франции в к. XIX - н. XX вв., выявить причины промышленного отставания.

4. Объяснить причины быстрого экономического подъема Германии.

5. Выявить экономические причины Первой мировой войны.

**Вопросы к семинару**

1. Научно-технические открытия к. XIX - н. XX вв. и их влияние на экономическое развитие мира.

2. Индустриализация в США (к. XIX - н. XX вв.).

3. Экономический рост Германии в к. XIX - н. XX вв.

4. Экономическое развитие Англии в к. XIX - н. XX вв.

5. Экономическое развитие Франции в к. XIX - н. XX вв.

**Термины и понятия:**

Эпоха индустриализации, научно-техническая революция, монополия, картель, синдикат, трест, концерн, международное разделение труда, мировой рынок, международная торговля, международные миграционные процессы.

**Темы рефератов**

Международные экономические отношения в XIX - н. XX в.в.

**Тесты**

1. После завершения промышленного переворота развитые страны вступили в эпоху:

а) первоначального накопления капитала;

б) индустриализации;

в) милитаризации.

1. Какие новые отрасли появились в к. ХIХ – н. ХХ вв.:

а) автомобильная;

б) кораблестроение;

в) электротехническая;

г) машиностроение.

1. Главная причина экономической отсталости Франции в к. ХIХ – н. ХХ вв.:

а) военные выплаты;

б) внутренняя политика государства;

в) модернизации техники.

1. Во время индустриализации происходит:

а) концентрация производства;

б) возникновение новых отраслей;

в) усиление роли государства в экономике.

1. Экономическому росту США в к. ХIХ – н. ХХ вв. способствовало:

а) увеличение земель;

б) внешняя политика государства;

в) милитаризация промышленности.

6. Главная причина экономической отсталости Англии в к. ХIХ – н. ХХ вв.:

а) большое количество колоний;

б) физическое и моральное старение техники;

в) военные выплаты.

1. Экономическому росту Германии в к. ХIХ – н. ХХ вв. способствовало:

а) увеличение колоний;

б) ликвидация феодальной раздробленности;

в) применение новейших достижений НТП.

1. Важнейшими изобретениями в период индустриализации были:

а) изобретение электролампы;

б) изобретение паровых двигателей;

в) изобретение двигателей внутреннего сгорания;

г) строительство железных дорог.

# Тема 7. Хозяйство ведущих стран мира в межвоенный период

## 1. Экономические последствия Первой мировой войны для ведущих стран мира

Первая мировая продолжалась с лета 1914 г. по осень 1918 г.

Она принесла человечеству тяжелые экономические, материальные и моральные потери, многочисленные жертвы, привела к обострению межгосударственных экономических отношений. Милитаризация экономики воюющих стран, их хозяйственная замкнутость, замена рыночных отношений нерыночными, государственное регулирование экономики достигло невиданного уровня. Основные боевые действия Первой мировой происходили на европейском континенте, где были расположены главные центры финансовой науки, промышленности и сельскохозяйственного производства.

Последствия войны для стран мира:

США воевали на стороне Антанты. Поддерживали торговые отношения со всеми воюющими странами.

Англия – страна–победитель, война ослабила ее экономику, увеличила отставание от США. Увеличился государственный долг. Мировой финансовый центр переместился из Лондона в Нью–Йорк. Одновременно Англии удалось увеличить свои колониальные владения. Она частично компенсировала свои потери за счет немецких военных репараций.

Франция – еще больше пострадала в годы войны. Было разрушено или вывезено фабрично-заводское оборудование, транспортные средства. Затраты на войну подорвали стабильность французской валюты.

Одновременно началось индустриализация экономически отсталых южных районов, которые не были оккупированы . Успешно развивалась промышленность, применялись новые технологии, расширялось сельскохозяйственное производство.

Германия – вследствие войны оказалась в тяжелейшем состоянии, она была лишена всех своих колоний, обязана возместить в форме репараций убытки, причиненные правительствам и отдельным гражданам стран Антанты. Вследствие этого жизненный уровень людей резко ухудшился. Германия оказалась на грани катастрофы. Экономика Германии обанкротилась.

Обеспокоенные экономическим положением Германии, США, Англия и Франция, решили оздоровить ее экономику. Был разработан план Дауэса, который затем был заменен планом Юнга.

## 2. Мировой экономический кризис 1929 – 1933 гг. и экономические причины Второй мировой войны

Наступившее циклическое падение производства на рубеже   
20-30-х гг. ХХ века вылилось в экономическую катастрофу, наибольшую в истории индустриального общества. Экономический кризис 1929 – 1933 гг. вошел в историю как Великая Депрессия. Рассмотрим, как проходил этот период в ведущих странах.

США

Первым признаком экономического кризиса можно считать резкое падение цен на акции Нью–Йоркской биржи 24 октября 1929 г. Биржевой крах разорил многие тысячи владельцев ценных бумаг (на 1.10.1929 г. их стоимость составляла 90 млрд. $, а в марте 1933г -   
19 млрд. $).

Кризис охватил, в первую очередь, тяжелую индустрию. Сразу же начался невиданный в истории спад промышленного производства и торговли. Так, выпуск автомобилей, выплавка чугуна и стали сократились на 80%.

В целом, все промышленное производство, национальный доход, торговля сократились вдвое, импорт и экспорт - на 75%.

За годы Великой Депрессии обанкротилось 130 тыс. фирм, 19 компаний, 5760 банков. Миллионы граждан пострадали, потеряли свое имущество, накопления, рабочие места. Кризис привел к небывалому росту безработицы – 17 млн. человек.

Был кризис перепроизводства – чтобы сократить падение цен, производители уничтожали произведенную ранее продукцию.

Экономический кризис в США усугубился и неверными действиями правительства, которое отказалось от вмешательства в экономическую жизнь.

Германия

Для нее кризис имел катастрофические последствия. Несмотря на достижения в промышленности (по плану Дауэса), страна вновь оказалась в глубоком кризисе. Резко сократилось промышленное производство, появилось большое количество банкротов (около 30 тыс. предприятий).

Некоторые отрасли перестали существовать (например, сталелитейная), катастрофически уменьшился экспорт (в пять раз), количество безработных в Германии достигло 8 млн. человек. Германия не имела возможности выплачивать репарации. Даже план Юнга не смог помочь. Экономический кризис продолжался в Германии до начала 1934 г. Вследствие кризиса к власти пришел один из самых жестоких политических режимов – нацистский.

Англия

Экономический кризис начался несколько позже (в конце 1929 г). Наибольшие трудности возникли в связи перерывом в реализации товаров. Остановились тысячи предприятий, росло количество безработных, были трудности с кредитованием.

Английское правительство своевременно приняло меры, направленные на преодоление негативных явлений и оздоровление экономики.

При участии государства происходила концентрация производства, устанавливался контроль над выпуском продукции, ее реализацией и ценами. Это делалось с помощью принудительных санкций, кредитных привилегий. Выходу из кризиса способствовала внешнеэкономическая политика государства.

В 1931 г. был создан “стерлинговый блок“, в который входило 25 государств. Они помогали Англии ускорить выход из кризиса.

Оздоровлению экономики способствовала ликвидация в 1931 г золотого стандарта фунта стерлинга. К началу 1934 г экономический кризис в Англии закончился. Уровень промышленного производства достиг довоенного.

Франция

В 1929 г. смогла избежать разрушительных действий мирового экономического кризиса. Но в 1930 г. Великая Депрессия охватила и ее.

Экономический кризис был затяжным и продолжался до 1936 г. Наибольший удар пришелся по легкой промышленности и аграрному сектору.

Количество безработных не превышало 1 млн. человек. Большое значение для выхода из кризиса для Франции имели колонии, где она могла сбывать в обмен на дешевое сырье и сельскохозяйственную продукцию свои не реализуемые промышленные товары. Но уровень 1929 г. так и не был достигнут.

Антикризисная программа, которая помогла США выйти из кризиса получила название «Новый курс» Ф. Рузвельта. Новый президент США Франклин Рузвельт, пришедший к власти в 1932 году, построил свою программу на базе учения английского экономиста Дж.Кейнса о необходимости вмешательства государства в экономику в целях стимулирования инвестиций и смягчения кризисов. Именно с этого времени начинается государственное регулирование экономики и теоретически была обоснована возможность макроэкономического регулирования.

**Цель работы**

1. Рассмотреть экономические причины и последствия Первой мировой войны для ведущих стран мира.

2. Выявить причины мирового экономического кризиса 1929-1933 гг. и его особенности в США, Германии, Англии, Франции.

3. Охарактеризовать положение ведущих стран мира накануне Второй мировой войны.

**Вопросы к семинару**

1. Экономические последствия Второй мировой войны.

2. План Даэуса и его последствия.

3. Хозяйство развитых стран в 20-е годы XX в.

4. Мировой экономический кризис 1929-1933 гг.

**Термины и понятия**

Первая мировая война, план Даэуса, план Юнга, мировой экономический кризис, «Новый курс» Рузвельта, макроэкономика, кейнсианство, милитаризация экономики.

**Темы рефератов**

1. Хозяйство развитых стран мира в 1920-е гг.

2. Причины и последствия Мирового экономического кризиса 1929-1933 гг. в ведущих странах мира.

**Тесты**

1. Причины, которые привели к первой мировой войне:

а) мировой экономический кризис;

б) недовольство Германии разделением сфер влияния между странами;

в) соотношение сил на мировой арене обострило противоречия

2) Мировой экономический кризис 1929 – 1933 гг. начался с:

а) спада торговли;

б) резкого падения цен на акции на Нью-йоркской фондовой бирже;

в) роста безработицы в Лондоне.

3) С какой страны начался Мировой экономический кризис:

а) Германии;

б) США;

в) одновременно в Англии и Франции?

# Тема 8. Хозяйство ведущих стран мира после Второй мировой войны

## 1. Экономические последствия Второй мировой войны для ведущих стран мира

Вторая мировая война продолжалась с 1939 г. по 1945 г.

Результатом войны было уничтожение, демонтаж индустриальных хозяйств Германии, Франции, Японии, многих меньших индустриальных стран Европы. Частично было уничтожено хозяйство Англии. Кроме прямых военных разрушений, сносу подверглось производственное оборудование, машины и механизмы, остановилось обновление производственных мощностей, имел место вывоз фабрично-заводского оборудования из побежденных стран победителями.

**Послевоенное положение ведущих стран:**

Германия

Военное производство во время войны было основой производства. Количество работающих в военных отраслях составляло 5 млн. чел. Потребность в рабочей силе нацисты удовлетворяли за счет принудительного труда военнопленных, миллионов депортированных из оккупированных стран.

Экономика Германии утратила признаки рыночной, превратилась в варварскую индустриально - милитаризированную экономическую систему, которая производила огромное количество оружия, направляя его на массовое уничтожение людей. Несмотря на общую милитаризацию, немецкая экономика не могла полностью удовлетворить потребности фронта. Со второй половины 1944 г. промышленность и сельскохозяйственное производство резко снижаются, наступает экономический крах.

Англия

Пережила гитлеровское вторжение, бомбардировкам подвергались английские города. Были блокированы морские коммуникации, оккупирован ряд колоний, утрачена значительная часть торгового и военно-морского флота. Затраты Англии на войну составили 25 млрд. фунтов стерлингов. Государственный долг вырос втрое.

Франция

Несмотря на значительный экономический потенциал в годы Второй мировой войны, также потерпела большие убытки. В июне 1940 г она была оккупирована Германией.

За годы войны Франция утратила 1.1 миллионов человек убитыми. Уровень промышленности и производство сельскохозяйственной продукции сократилось в два раза. 600 тысяч французов фашисты вывезли на каторжные работы в Германию. Большинство шахт, электростанций, судостроительных заводов было разрушено. Франция потеряла весь торговый и военно-морской флот. Распалась французская колониальная система. Общие затраты Франции на войну составили 1440 млрд. довоенных франков.

Япония

Выступала в войне на стороне гитлеровской коалиции. Война способствовала преобразованию Японии в индустриально- аграрную страну, увеличению части тяжелой промышленности. Но война тяжелым бременем легла на плечи японского народа. Военные затраты осуществлялись за счет проедания национального богатства. После сброса американских атомных бомб на города Хиросиму и Нагасаки в августе 1945 г, Япония капитулировала.

США

Единственной индустриальной страной, которая во время войны пережила настоящий экономический подъем, были США. Более того, в США был осуществлен технологический прорыв, который обеспечил стране лидерство в последующие десятилетия.

Еще до вступления в войну США давали взаймы или в аренду оружие, боеприпасы, стратегическое сырье, продовольствие и др. материальные ресурсы странам антигитлеровской коалиции.

Ленд-лиз – широкомасштабная система помощи США странам-союзникам, стал одним из наибольших источников обогащения страны в годы Второй мировой войны.

Ленд-лиз обеспечил массовый сбыт американских товаров и продуктов на внешнем рынке. Война изменила структуру американской экономики. За годы войны еще больше возросла роль государства. За время войны в США сконцентрировалось 2/3 мировых запасов золота, что повлияло на механизм международных валютных отношений.

После Второй мировой войны началось возрождение рыночных хозяйств развитых европейских стран путем их американизации.

Направление американизации:

1). Американизация мировой валютной системы;

2). вывоз американских товаров;

3). широкомасштабное кредитование, как государства, так и частное;

4). инвестирование производственных процессов;

5). перестройка индустриальных структур, особенно в Германии и Японии, под непосредственным контролем США;

6). развитие мировой торговли, где важную роль в послевоенные годы играла и Англия.

Последствием войны и важным началом на пути к обновлению индустриального мирового хозяйства стали международные валютные соглашения, подписанные в июне 1944 г. представителями 44 стран на валютно-финансовой конференции в Бреттон-Вудсе.

Было решено создать Международный валютный фонд, приняты основные правила международных валютных отношений, создан Международный банк реконструкции и развития, который, наряду с МВФ, стал играть роль международного кредитного центра.

## 2. Динамика и структурные изменения хозяйственного развития во II половине ХХ века. Формирование трех центров экономического развития: США, Японии, стран Западной Европы

После Второй мировой войны мировое хозяйство включало 3 подсистемы: хозяйство экономически развитых стран, государств так называемого социалистического лагеря и развивающиеся страны, которые образовались в основном после распада колониальной системы. Главной тенденцией в экономическом развитии всех стран была индустриализация. Изменилась структура национальных государств. Важными показателями развития мирового хозяйства были развитие НТП, дальнейшее углубление всемирного разделения труда, интернационализация производства. Сформировалась мировая инфраструктура – комплекс отраслей, которые обслуживали международные экономические отношения (транспортная система, сеть информационных коммуникаций и т.д.).

Расширились и приобрели новое содержание все формы международных экономических отношений. Для хозяйственного развития характерным было усиление взаимосвязей между всеми странами

Экономически развитые страны во второй половине ХХ века перешли к качественно новому этапу экономического развития. Был совершен резкий переворот в инвестиционной сфере в пользу массового потребления и социальной инфраструктуры. Характерной особенностью был рост в производстве роли НТП, применялись механизация и автоматизация производства, новые технологии.

Это дало возможность освободить значительные трудовые ресурсы из материальной сферы производства и использовать их в сфере услуг. На фоне структурных изменений в производстве наблюдался рост уровня жизни населения.

Наиболее динамично развивалась промышленность, возникли новые отрасли: аэрокосмическая, радиоэлектронная и т.д.

В сельском хозяйстве – уменьшилось количество населения, занятого в сельском хозяйстве, широко применялись достижения НТП, усилилась концентрация производства, сельское хозяйство стало индустриальной отраслью.

В середине 50-х годов активизировался НТП. Произошли существенные изменения в технике, широко применялись автоматические системы управления, новые технологии - плазма, лазерная.

В середине 70-х годов началось производство персональных компьютеров. В 1968 г. – появился первый робот. В 70 гг. стали применять энергосберегающие производства.

Использовались альтернативные источники энергии; атомные электростанции.

Изменяется характер и содержание труда. Резко возрастает роль и социально-экономическое значение информационной деятельности, возникают и развиваются СМИ, у людей появляется свободное время.

Во второй половине ХХ века ведущие индустриальные страны, наряду с быстрым ростом экономического развития, переживали и спад.

Так, в 1974-75 гг. они ощутили острый экономический кризис, который сопровождался падением производства. Это объяснялось рядом причин, которые в совокупности свидетельствовали о начале перехода от индустриального к постиндустриальному обществу. Одна из причин кризиса – рост цен на нефть и нефтепродукты в 1973 г. Это подорожание охватило не только товаропроизводителей, но и домашние хозяйства, семейные бюджеты. Уже в 1976-77 гг. «нефтяной шок» был преодолён и достигнут значительный рост производства. Одновременно происходило ускоренное развитие новейших производств и отраслей (электронной, аэрокосмической промышленности, производство роботов и компьютеров, биотехнологических производств).

Итогом экономического развития ведущих стран мира стало выделение трех господствующих центров: США, Японии, стран Западной Европы – главным образом стран Европейского союза (15 стран: Англия, ФРГ, Франция, Италия, Ирландия, Дания, Греция, Испания, Португалия, Австрия, Швеция, Финляндия, Бельгия, Нидерланды, Люксембург, а также десяти государств, присоединившихся 1 мая 2004 года).

США

Международные сравнения показывают, что экономика США обеспечивает самые высокие показатели ВНП на душу населения.

Сегодня США – это государство с высокоразвитой экономикой интенсивного типа, более передовой по сравнению с другими странами мира отраслевой и воспроизводственной структурой.

В большинстве важных направлений НТР, технической оснащенности предприятий, уровня насыщенности хозяйства информационными технологиями, современными системами связи и т.д. США опережает своих конкурентов.

Одновременно прогнозируется, что США в дальнейшем могут уступить первое место в машиностроении странам Европейского Союза, а в электронике – Японии, которая сохраняет также главную роль в производстве электротехнического оборудования.

Япония

Япония в конце ХХ в. и в начале ХХI века представляет собой экономически могущественное государство, которому принадлежит промышленность, оснащенная новейшими технологиями, имеет большие валютно-финансовые ресурсы, занимает серьёзные позиции в международном разделении труда. Показатели производительности труда - одни из лучших в мире. Зарплата – постепенно стала самой высокой в мире. Япония – одна из наибольших торговых держав, причем 98% ее экспорта приходится на готовую промышленную продукцию.

Западноевропейские страны

По уровню экономического развития в послевоенный период среди европейских стран выделяют Германию, Францию, Великобританию, Италию.

**Цели работы**

1. Охарактеризовать экономику ведущих стран мира в годы Второй мировой войны.

2. Показать роль плана Маршалла для восстановления хозяйства.

3. Выявить динамику и структурные изменения мирового хозяйственного развития во второй половине ХХ века.

**Вопросы к семинару**

1. Экономика ведущих стран в годы Второй мировой войны.

2. Предпосылки и последствия ускоренного развития Германии и Японии.

3. Динамика и структурные изменения мирового хозяйственного развития 2 пол. XX в.

**Термины и понятия**

Вторая мировая война, план Маршалла, научно-технический прогресс, постиндустриальное общество, Европейский Союз, господствующие центры мирового развития, «Общий рынок».

**Темы рефератов**

1. Роль плана Маршалла.

2. «Общий рынок» - Европейский Союз.

**Тесты**

1. Последствия Второй мировой войны:

а) ослабление экономики США;

б) замедление темпов научно-технического прогресса;

в) уничтожение индустриальных хозяйств.

1. Какие центры стали итогом экономического развития   
   в к. ХХ в.:

а) США;

б) Китай;

в) Япония;

г) страны Европейского Союза;

д) страны Африки?

1. Последствия Второй мировой войны:

а) уничтожение, демонтаж индустриальных хозяйств;

б) замедление темпов научно-технического прогресса;

в) ослабление экономики США.

# Тема 9. Общая характеристика экономики развивающихся стран

## 1. Хозяйство стран с переходной экономикой

Создание так называемой социалистической системы означало переход стран к новым механизмам Экономического развития. Были проведены преобразования в трех направлениях: национализация промышленности, внедрение плановой экономики, аграрные реформы. Исходные условия для европейских социалистических стран были разными. Только СССР, Чехословакия, ГДР имели сформированный промышленный комплекс. По уровню национального дохода на душу населения, промышленного развития в 1950 г. существовало 3 группы стран:

1. наиболее развитые – ГДР, Чехословакия;
2. с уровнем в два раза меньше Польша, Венгрия;
3. СССР, Болгария, Румыния - показатели которых более чем в 2,5 раза отличались от первой группы.

С распадом социалистической системы большинство стран, входивших в нее, начали переход от нежизнеспособного политизированного хозяйства к рыночной экономике. Основным направлением реформ и программ стали приватизация, преодоление монополизма и развитие конкуренции, либерализация ценовой политики и внешнеэкономической деятельности, новая денежная, финансово кредитная и социальная политика.

Страны с переходной экономикой можно подразделить на две группы.

Первую формируют Чехия, Польша, Венгрия, Румыния, бывшая ГДР, Болгария. К ним примыкают Албания, Словения, Хорватия, Югославия.

Вторая группа – 15 государств, которые возникли вследствие распада СССР.

Некоторые исследователи относят к переходному обществу, причем одному из самых эффективных, Китай, несмотря на сохранение, там власти коммунистической партии и соответствующей ей коммунистической системы.

Страны с переходной экономикой приближаются к рынку установленной форме хозяйствования, на этапе становления находится частный, негосударственный сектор экономики. Экономисты считают, что наибольших экономических успехов достигли Польша, Россия, Чехия. Украина как молодое государство проходит сложный путь становления, о чем будет подробно рассказано во второй части пособия.

## 2. Развивающиеся страны и новые индустриальные страны

Распад колониальной системы после II мировой войны – одно из важнейших событий современной истории. Этот процесс условно можно разделить на три этапа:

1. с 1945 г. до середины 50-х годов, когда в основном происходило освобождение;
2. с середины 50-х – до середины 60-х годов, появились независимые государства в Южной и Тропической Африке.
3. с 1965 г до 1990 г, завершена деколонизация юга «Черного континента».

С распадом колониальной системы открылись новые перспективы для суверенного развития десятков новых государств в Азии, Африке и Латинской Америке. Они занимают более 60% территории Земли, там проживает 77% мирового населения. Эти страны очень богаты природными ресурсами: нефтью, золотом, пластиной, алмазами, марганцовой рудой и т.д.

Несмотря на это, уровень жизни населения в этих странах очень низкий. Одной из важных проблем является социальная проблема. Тем не менее, между развивающимися странами существует серьезная дифференциация. Особую группу составляют страны –экспортеры нефти (Ирак, Иран, Кувейт, Ливия, Объединенные Арабские Эмираты и др.), которые имеют высокий уровень прибыли на душу населения, значительные экспортные поступления.

Вторая группа развивающихся стран - так называемые новые индустриальные страны, в 80-е годы ХХ в. преобразовались на полюс мирового экономического роста. К списку этих государств можно отнести Южную Корею, о. Тайвань, Гонконг, Сингапур, Бразилию, Мексику, Аргентину, Малайзию, Таиланд, Турцию, Индонезию, и др. Критерии отнесения в эту группу достаточно условны: ВНП на душу населения не менее 1100$, часть перерабатывающей промышленности в ВНП более 20%. Факторами, повлиявшими на быстрый экономический рост, были: максимально эффективное использование внешних факторов экономического развития (льготное кредиты, участие в МТР, привлечение транснационального капитала); последовательная внутренняя политика; эффективная макроэкономическая политика, а также социально - культурные особенности населения. Данные страны стремятся к широкому использованию внутренних и внешних источников и факторов экономического роста, к гармонии национальной и международной экономической политики, эффективному экономическому законодательству.

Цели работы

1. Дать характеристику хозяйства стран с переходной экономикой.

2. Охарактеризовать экономику развивающихся стран.

3. Выявить знание новых индустриальных стран.

Вопросы к семинару

1 . Хозяйство стран с переходной экономикой.

2. Развивающиеся страны.

3. Новые индустриальные страны: становление и развитие.

Термины и понятия

Социальная система, страны с переходной экономикой, распад колониальной системы, развивающиеся страны, социальные проблемы, страны - экспортеры нефти, наименее развитые страны, новые индустриальные страны, ассоциация государств Юго-Восточной Азии.

**Темы рефератов**

1. Интеграция и экономическое соперничество в современном мире.

2. Экономическое развитие новых индустриальных стран.

# Часть II. Экономическая история Украины

# Тема 10. Хозяйство украинских земель в период с древнейших времен до V века н.э.

Территория Украины заселена с древнейших времен. Первое поселение появилось здесь 1,5 млн. лет назад. Люди проживали в основном на юге современной Украины.

Территория Украины в эпоху палеолита принадлежала к высокоразвитым регионам мира. В эпоху мезолита природно-климатические условия проживания людей изменились, главным занятием стало рыболовство. В эпоху неолита происходила неолитическая революция и переход к воспроизводственному типу хозяйства. Самой известной культурой того времени была трипольская (IV – III тыс. до н.э.). Трипольцы были праосновой украинского народа, их хозяйственные достижения ставят трипольскую культуру наряду с шумерской культурой, дают основания считать трипольцев одним из цивилизованейших народов неолитической эпохи.

Бронзовый век в Украине был во II тыс. до н.э. Определяющими чертами этого периода были существование воспроизводственного хозяйства, быстрое развитие животноводства. Возникли местные центры металлургии и обработки бронзы. Обмен имел постоянный и региональный характер.

Начало железного века в Украине приходится на XII – VIII века до н. э. Он связан с киммерийской, скифо-сарматской и раннеславянской культурами. Основой хозяйства оставалось земледелие, использовали железные орудия труда.

Хозяйство скифов и античных городов – государств украинского Причерноморья

Скифы проживали на наших землях в VII в. до н.э.- III в. н.э. В конце VI в. до н.э. в Причерноморских степях формируется мощное государственное объединение во главе со скифами - Великая Скифия. Хорошо была развита торговля между скифскими племенами и греческими городами-колониями. В I в. начался упадок могущественного государства скифов. Было создано новое государство- Малая Скифия.

В VIII -VI в.в. до н.э. древние греки начали колонизацию Южного Причерноморья. Причинами греческой колонизации было перенаселение городов - полисов, нехватка пригодной для обработки земли, продуктов питания, социальная и политическая борьба, усиление торгового обмена.

Города развивались и в VI-IV в. до н.э. преобразовались в большие политические, торгово-экономические и культурные центры. Основные занятия жителей городов- колоний – торговля и ремесла.

В V в. до н.э. на Крымском полуострове образовалось Босфорское царство.

В IV- III вв. до нашей эры античные города - государства начинают приходить в упадок под ударами варваров. С I века до нашей эры, до того, как черноморские колонии стали вассалами Римской империи, их хозяйство несколько стабилизировалось. Велась оживленная торговля с Египтом, Грецией, Италией, с соседними варварскими племенами. Но общий кризис рабовладельческого хозяйства во II – III вв. до нашей эры окончательно подорвал силы Римской империи. Кризис повлиял и на судьбу античных государств Северного Причерноморья, экономический упадок начался в первой половине III в. до нашей эры. Сократились торговые связи, уменьшилась производительность сельского хозяйства и ремесла, и соответственно сократилась прибыль городов. Происходила постепенная натурализация всего хозяйства.

**Цель работы**

1 . Охарактеризовать основные черты хозяйства первобытных племен.

2. Рассмотреть хозяйство скифов.

3 . Показать экономическое развитие восточнославянских племен.

**Вопросы к семинару**

1. Основные черты хозяйства первобытных племен. Трипольская культура.

2. Хозяйство скифов и античных городов-государств украинского Причерноморья.

3. Экономическое развитие восточнославянских племен.

**Термины и понятия**

Палеолит, мезолит, неолит, трипольская культура, бронзовый век, железный век, скифы, античные города-государства, Боспорское царство, киммерийцы, анты, греческие города-полисы.

**Темы рефератов**

1. Хозяйство украинских земель в доисторическое время.

2. Роль греческих городов-полисов для украинских земель.

# Тема 11. Развитие феодальной системы хозяйства на украинских землях (V-ХVI вв.)

## 1. Формы и характер землевладения в Киевской Руси. Категории зависимого населения

В течение V-VII в.в. у восточных славян происходил процесс становления сельской соседской общины, которая называлась вервь.

Она состояла из отдельных семейных дворов, тесно связанных хозяйственными отношениями. Земля находилась в индивидуальной собственности небольших семей, постепенно складывалось наследственное землевладение. В VIII-IХ в.в. имущественное и социальное расслоение усилилось, выделяется племенная знать – князья и воины-дружинники.

Наиболее распространенными были такие формы землевладения как княжеское, боярское и монастырское. Хотя крупная земельная собственность увеличивалась, она не составляла основу экономики, как в Западной Европе. Наряду с большими земельными участками существовало значительное число мелких землевладельцев.

Крестьяне имели разный статус: абсолютно свободные, свободные с некоторыми ограничениями, закрепощенные, невольники.

Большинство населения Киевской Руси проживало в сельской местности и называлось смердами.

Термин «смерд» (происхождение не выяснено) означает свободный крестьянин, который занимался земледелием, работал в собственном дворе. Но слово «смерд» употреблялось и в другом, более широком значении: оно означало все население, кроме князя и его подданных. Смерды в основном хозяйствовали на своей земле, что свидетельствовало об их экономической самостоятельности. Наряду с экономически независимым крестьянством были и крестьяне зависимые, безземельные, которые работали на чужой земле и вследствие своей экономической зависимости были ограничены в политических правах. К ним относятся: изгои, закупы, рядовичи и холопы. Холопы были рабами, объектами купли-продажи. Постепенно, начиная с Х в., большинство рабов получили земельные участки и по своему положению приближались к крестьянам.

## 

## 2. Города, ремесла, торговля и финансовая система в Киевской Руси

Города на Руси, как и во всей Европе, возникли вследствие отделения ремесла от земледелия, в результате сосредоточения значительного числа ремесленников и купцов. Средневековые города образовывались по-разному:

1) как центры племенных союзов;

2) основанные князьями;

3) на пересечении сухопутных торговых путей и берегах рек.

К концу ХIII в. насчитывалось около 300 городов, в которых проживало 13-15% населения.

Города принадлежали государству, церкви и князьям. Города сохраняли тесную связь с сельским хозяйством.

Ремесла

Киевская Русь славилась своими мастерами-ремесленниками и их изделиями. Существовало более 60 видов ремесел. Важными отраслями были металлургия, гончарство, обработка дерева, ювелирное дело. Большой успех был у зодчих – архитекторов и строителей Киевской Руси. Монголо-татарское нашествие привело к временному упадку ремесла.

Торговля

В хозяйственной жизни Киевской Руси торговля имела большое значение. Внутренняя торговля обеспечивала обмен между сельскохозяйственными и ремесленными производителями. Осуществлялась она преимущественно на городских торгах, в определенные дни недели, в больших городах – ежедневно. В целом внутренняя торговля развивалась медленно.

Внешняя торговля была развита лучше. Через Киевскую Русь проходило несколько торговых путей, среди которых важное место занимал путь «из варяг в греки», проходивший по Днепру и соединявший Балтийское и Черное моря. Важными торговыми путями были Соляной и Железный, которые соединяли Киевскую Русь с Крымским побережьем и Кавказом.

Русские купцы торговали со странами Центральной и Западной Европы, среднеазиатскими и арабскими странами.

Монголо-татарское иго изменило направление и характер внешней торговли Восточной Европы, в том числе Киевской Руси.

Финансовая система

В Киевской Руси существовала достаточно развитая денежная система. Главную роль в расчетах и обмене играла серебряная гривна. Финансовая система Киевского государства базировалась на сборе налогов с населения, которые назывались данью. Были установлены нормы налогов – «уроки», определялось время и место сборов – «погосты», единицей обложения был «дом» - семья или «плуг», «рало» - норма земли, которой пользовалась семья.

Постепенно дань приобрела форму государственного феодального налога, или ренты.

## 3. Экономическое положение украинских земель во время феодальной раздробленности и литовско-польский период

Тенденция к обособленности русских княжеств проявлялась еще во время правления Ярослава Мудрого. После его смерти Русь постепенно распадается на отдельные княжества.

Основные причины феодальной раздробленности:

- стремление некоторых княжеств к экономической и политической самостоятельности;

- невозможность контролировать с одного центра такую большую территорию как Киевская Русь;

- перенесение торговых путей с Украины – Руси на Средиземноморье;

- постоянные нападения кочевников.

Важное место среди государств, образовавшихся после распада Киевской Руси, принадлежит Галицко-Волынскому княжеству.

После монголо-татарского нашествия (ХII - середины ХIV вв.) экономика государства приходит в упадок. Экономическое развитие Украины во второй половине ХIV- ХVI в.в. было обусловлено ее безгосударственным статусом, нахождением украинских земель в составе соседних государств: Великого княжества Литовского и Польского королевства, а с 1569 г. - Речи Посполитой. Аграрные отношения в это время определились приближенностью украинских земель к странам Центральной и Западной Европы, в которых формировались новые индустриальные общества. Украинские земли постепенно входили в Европейский рынок, ускорился процесс феодализации земельной собственности, развитие ремесла, промыслов, мануфактур.

В течение ХVI- первой половины XVII века в структуре феодального землевладения произошли изменения, связанные с возникновением казачих поселений.

Важную роль в хозяйственной жизни Украины ХIV-ХVI вв. сыграли города, которые были центрами товарного производства и обмена. Города были носителями общественно-экономического прогресса. В этот период растет значение старых городов Украины, восстановленных после монголо-татарского нашествия. Специфической чертой украинских городов был их аграрный характер.

Производственную основу большинства городов составляло ремесло. Ремесленники объединялись в цехи. В ХVI в. появляются более сложные производства мануфактурного типа, которых, однако, было немного.

Рост объемов производства, как сельскохозяйственного, так и ремесленного, обусловило появление базаров и торгов. В это время появились ярмарки – (дословно – ежегодный рынок) – регулярный торг широкого назначения; базар, периодически организованный в традиционно определенном месте; сезонная распродажа товаров одного или нескольких видов.

Ярмарки были основными центрами формирования национального роста, основным признаком проявления внутреннего роста. Т.о. V-ХVI вв. в экономике Украины - это период зарождения и развития феодального хозяйства.

**Цель работы**

Рассмотреть и охарактеризовать развитие феодальной системы на украинских землях в V-XVI вв.

**Вопросы к семинару**

1. Формы и характер землевладения в Киевском государстве. Категории зависимого населения.

2. Города, ремесла, торговля в Киевской Руси.

3. Экономическое положение украинских земель в литовско-польский период.

**Термины и понятия**

Вервь, смерды, закупы, рядовичи, холопы, изгои, Киевская Русь, феодализм, гривна, дань, уроки, погосты, дым, рало, магнаты, базары, торги, ярмарки.

Темы рефератов

1. Хозяйство украинских земель в период раздробленности и монголо-татарского ига (XII - середина XIV в.).

2. Хозяйственное развитие Галицко-Волынских земель.

**Тесты**

1. Выберите наиболее распространенные формы землевладения в Киевской Руси:

а) монастырское;

б) княжеское;

в) казацкое;

г) дворянское.

1. Смерды – это:

а) зависимые крестьяне;

б) крестьяне, не имеющие своего хозяйства;

в) свободные крестьяне, имеющие хозяйство.

3. Люди без общественного положения, которые вышли из одной социальной группы, но не вошли в другую, в Киевской Руси назывались:

а) смерды;

б) изгои;

в) холопы.

4. Наиболее зависимое положение в Киевской Руси было у:

а) холопов;

б) рядовичей;

в) закупов.

5.Что послужило причиной образования городов в Киевской Руси:

а) отделение ремесла от земледелия;

б) развитие торговли;

в) насильственное переселение крестьян.

6) Как назывались серебряные деньги в Киевской Руси:

а) червонец;

б) гривна;

в) дукат;

г) рубль.

6. Налоговая система в Киевской Руси была основана на следующих налогах:

а) погост;

б) рало;

в) дым;

г) побор.

7. Место сбора налогов в Киевской Руси называлось:

а) погост;

б) рало;

в) дым;

г) побор.

# Тема 12. Хозяйство украинских земель в условиях господства феодальной системы (XVII-XVIII)

## 1. Экономические отношения в казацко-гетманский период

В процессе Национально-освободительной революции, которая началась в 1648 г., произошли существенные изменения в социально-экономической жизни Украины. На смену большому феодальному землевладению приходит мелкое, свободное землевладение фермерского типа, которое доминировало в казацко-гетманский период. Экономическая политика Б. Хмельницкого определялась военными и политическими достижениями, отношениями с Речью Посполитой, уровнем крестьянской антифеодальной борьбы и изменялась на разных этапах освободительной войны.

Крестьяне делились на “пашенных”, которые обрабатывали землю собственным рабочим скотом, и “бобылей”, которые не имели своего скота. “Бобылей” было менее 20%, что свидетельствовало о достатке населения украинского села. Экономической основой развития Украины традиционно оставалось сельское хозяйство, а его ведущей отраслью - земледелие.

Значительную роль в экономическом развитии украинских земель играло казачество. Экономическая система запорожского хозяйства состояла из двух секторов: сечевого и индивидуального.

Земледелие в экономике Запорожской Сечи играло второстепенную роль, а скотоводство доминировало. Частная собственность у запорожцев была не развита. В Запорожской Сечи были развиты ремесла и промыслы. Торговля и финансы Запорожской Сечи определялись особенностями ее устройства и хозяйства.

Внешняя торговля ограничивалась продуктами питания и предметами быта. Для Запорожья большое значение имела внешняя торговля.

Ресурсы Сечи формировались из комбинации налогов, которые взимались через цены на товары, а также с доходов от промыслов, таможенных сборов за перевозку и транзитную торговлю, личных повинностей. Значительную роль играли доходы от войн.

Запорожская Сечь не имела собственной банковской и денежной систем, в обороте находились деньги разных стран. Осуществлялись кредитные операции.

Во второй половине XVII в. и в XVIII в. росло старшинское землевладение.

С упадком автономии в Украине увеличивается российская дворянская земельная собственность. После исчезновения Запорожской Сечи ее земли были переданы российским дворянам.

Положение крестьян ухудшалось. В 80-х гг. XVIII в было повторно введено крепостное право

## 2. Мануфактурный период украинской промышленности

Национально-освободительная революция оказала значительное влияние и на развитие украинской промышленности.

Начало мануфактурного периода датируется еще первой половинной XVI в. Основой появления мануфактур были сельские, городские промыслы и ремесла. Технической предпосылкой для создания мануфактур было широкое использование водяного колеса, которое обеспечило переход от мелкого производства к крупному, механизированному.

Водяные мельницы использовались в мукомольной промышленности, текстильной, деревообрабатывающей, металлургической и других отраслях.

В конце XVIII в. появились первые доменные мануфактуры.

С XVI в. Украине стали производить бумагу. К мануфактурам относились предприятия по производству стекла, пороха, пушек, колоколов, по чеканке монет, текстильные, судостроительные.

Мануфактуры представляли собой относительно большие предприятия, на которых частично применялся механизированный труд, но ручной труд преобладал. На мануфактурах существовало разделение труда, использовался наемный труд. Мануфактурное производство было в основном товарным и рыночным. С возникновением мануфактур увеличивалось производство различной продукции.

Во второй половине XVIII в. в Украине было почти 40 централизованных мануфактур, которые возникли в текстильной отрасли и которые можно считать первым признаком большого капиталистического производства.

В целом XVII в. – период расцвета мануфактурного производства в Украине.

## 3. Развитие торговых отношений и формирование украинского национального рынка

С развитием товарного производства в Украине активизировались экономические связи между населенными пунктами, регионами и странами. Увеличилось количество базаров и торгов, дней их проведения. Сфера экономического влияния городов расширялась, привлекая в товарно-денежные отношение отдаленные села и хутора. Основными товарами на них была продукция местных ремесленников и крестьян.

Более широкий ассортимент товаров приходился на ярмарки. Развитие торговли тормозилось злоупотреблением властей, высокими таможенными сборами.

Значительную роль играли контрактные ярмарки в Киеве и Львове. Во Львове эти ярмарки преобразовались в биржи, где покупатели, продавали, закладывали, сдавали в аренду участки, заключали кредитные соглашения.

Важную роль сыграла торговля в экономическом сближении украинских земель.

Развивалась также постоянная торговля, которая осуществлялась при помощи магазинов, лавок. В конце XVIII в. на западноукраинских землях появилась аукционная торговля. Количество купцов выросло. Отдельную группу составляли чумаки, которые занимались торгово-возническим промыслом, специализировались на перевозе соли и рыбы. В течение XVI-XVIII вв. в Украине происходит формирование и становление национального рынка.

Развитие торговли в XVII-XVIII вв. способствовало процессу дальнейшего формирования финансово-кредитной системы. Для денежного обращения того времени был характерен биметаллизм – использование и золотых, и серебряных монет в обращении.

В 1769 г. российское правительство начало выпускать бумажные деньги (ассигнации). К концу XVIII в. произошло объединение денежных систем России и Украины.

Существовали следующие налоги: побор, или подымное, – постоянный налог с дома, двора, земли; стация – налог с производителей спиртных напитков, показенщина.

Т.о. на большей части территории Украины были созданы благоприятные условия для зарождения индустриального общества и становление национального рынка.

**Цель работы:**

Охарактеризовать экономическое положение украинских земель в ХVII-ХVIIІ в.в.

**Вопросы к семинару**

1. Эволюция аграрных отношений в казацко-гетманский период.

2. Мануфактурный период украинской промышленности.

3. Внутренняя и внешняя торговля.

**Термины и понятия**

Национально-освободительная революция, землевладения фермерского типа, шляхта, крепостное право, магдебургское право, мануфактуры, контрактные ярмарки, постоянная торговля, аукционная торговля, чумаки, национальный рынок, побор, подымное, стация, показенщина, казачество, Запорожская Сечь, зимовник, хутор.

**Темы рефератов**

1. Хозяйство Запорожской Сечи.

2. Формирование украинского национального рынка.

# Тема 13. Кризис феодально-крепостнической системы и развитие капиталистических отношений в XIX в.

## 1. Аграрные реформы середины XIX в. и их влияние на экономическое развитие Украины

Панская система хозяйствования в Восточной Галичине, Закарпатье и Буковине была малоэффективной, тормозила развитие хозяйства и требовала ликвидации крепостничества. Хотя положение западноукраинских крестьян по сравнению с их земляками в Российской империи было значительно лучшим.

Толчком к ликвидации панщины стали революционные события   
1848 г. в Австрии. В апреле 1848 г. была провозглашена ликвидация крепостного права в Закарпатье, Галичине, Буковине.

Крестьяне, как и помещики, становились собственниками земли. Помещики получили компенсацию из государственной казны. Они освобождались от опекунских обязательств над крестьянами. У панства оставались сервитутные земли (леса, луга, пастбища). Крестьяне за пользование сервитутами должны были платить панам.

Т.о. при проведении аграрной реформы не учитывались интересы крестьян. Кроме денежной компенсации за землю, крестьяне должны были платить за пользование сервитутами, что делало их зависимыми от панов в хозяйственном отношении. Но несмотря на эти недостатки, аграрная реформа 1848 г. на Западной Украине в целом способствовала хозяйственному развитию, формированию индустриального общества.

Предпосылки ликвидации крепостного права в России и Украине формировались в течение длительного времени. Все чаще происходили бунты крестьян.

Массовые крестьянские движения 1855-1856 гг. повлияли на помещиков и в значительной мере определили политику царского правительства в отношении крепостного права. Против крепостного права выступила либерально настроенная интеллигенция. Промышленники и фабриканты также были против крепостничества, которое препятствовало свободному развитию торговли, промышленности. Проект аграрной реформы был подписан Александром II 19 февраля 1861 г. Реформа полностью сохранила помещичье землевладение. Практически повсеместно сократились земельные наделы, которыми крестьяне пользовались до реформы.

Крестьянам отдавали худшие земли. Земельные наделы крестьяне должны были выкупать в течение 49 лет у помещиков согласно установленным реформой ценам, которые превышали рыночные цены на землю. Таким образом, крестьяне выкупали не только землю, но и волю.

Но вместе с этим реформа 1861 г. создала благоприятные условия для активизации хозяйственной деятельности, превратила крепостных крестьян в свободных людей. Реформа способствовала хозяйственному росту, завершению промышленного переворота и осуществлению индустриализации.

## 2. Промышленный переворот в Восточной Украине и на западноукраинских землях

Промышленный переворот, происходивший в странах Западной Европы, оказал свое влияние на экономическое развитие Украины.

Промышленный переворот положил начало эпохе индустриализации. Его первый этап проходил в 20-40-х гг. XIX в. Несмотря на господство крепостничества в аграрной сфере в первой трети XIX в. мануфактурное производство достигло значительных успехов. Начали использоваться механические рабочие машины, вырос интерес помещиков, купцов в увеличении объемов производства.

Промышленный переворот в Украине начался в пищевой отрасли. Растущая потребность в машинах и механизмах обусловила появление машиностроительных заводов. Промышленное производство базировалось в основном на принудительном крепостном труде.

Второй этап промышленного переворота происходил после ликвидации крепостного права. В 60-80-х годах XIX в. фабрики и заводы постепенно вытесняют мануфактурное производство. Ведущей отраслью была сахарная промышленность. Технические нововведения в тяжелой промышленности внедрялись медленнее, чем в пищевой и легкой.

Начала развиваться металлургия на Донбассе .

С 1860 по 1890 гг. в Украине было построено 10 тыс. км железной дороги. Они объединили крупнейшие города и промышленные районы Украины, способствовали развитию национального рынка, росту производительности труда.

Колониальным аграрно-сырьевым придатком к промышленно-развитым центральным и западным провинциям Австро-Венгерской империи остались подвластные ей земли Восточной Галичины, Северной Буковины и Закарпатья. Тем не менее, в 70-80-х гг. XIX в. тут также происходит интенсивный процесс формирования фабрично-заводской промышленности.

Закарпатье имело большие природные ресурсы, которые принадлежали иностранцам.

Фабрично-заводская промышленность западноукраинских земель развивалась однобоко – расширялись воспроизводство и первичная обработка сырья, а не производство готовой продукции. Такое направление диктовало правительство Австро-Венгрии и иностранный капитал. Это негативно повлияло на промышленное развитие западноукраинских земель.

## 3. Финансовая политика

Главным источником бюджетных доходов царской России в первой половине XIX в. были оброчный и подушный налоги с крестьян, таможенные сборы, налоги с капиталов и торговых оборотов, незначительные налоговые сборы с дворян. В структуре доходов снизилось значение налога с души и оброка, и возросла роль косвенного налогообложения.

Расходная часть бюджета в значительной степени была неэффективной. Большинство затрат приходилось на военное и морское министерства, более 10% бюджета уходило на содержание двора, а также бумажных денег.

В таких условиях российское правительство было вынуждено провести финансовую реформу. Она была реализована в 1839-1843 гг. министром финансов России Э.Канкриным. Ее проводили через изъятие ассигнации и введение твердой валюты в виде разменных на серебро государственных кредитных билетов.

Но в связи с ростом государственных (особенно военных) расходов царское правительство опять прибегло к эмиссии новых кредитных билетов, которые начали обесцениваться.

Т.е. хозяйственное развитие Украины в XIX в. в значительной мере определялось ее колониальным положением. Украинская экономика, несмотря на существенные изменения во второй половине XIX в. оставалась аграрно-индустриальной.

**Цель работы**

1. Выявить причины, которые привели к разложению феодально-крепостнической системы.

2. Охарактеризовать развитие капиталистических отношений в XIX в.

**Вопросы к семинару**

1. Аграрная реформа 1848 г. в Австрийской империи и в Западной Украине.

2. Крестьянская реформа 1861г. в России и ее осуществление в Украине.

3. Промышленный переворот в Восточной Украине.

**Термины и понятия**

Промышленный переворот, аграрная реформа, крестьянская реформа, финансовая реформа 1839-1843 гг.

**Темы рефератов**

1. Промышленное развитие западноукраинских земель.

2. Финансовая политика.

**Тесты**

1. Предприятия, на которых частично применялся механизированный труд, хотя преобладал ручной, называются:

а) ремесленные;

б) мануфактуры;

в) фабрики.

1. Мануфактурное производство было наиболее развито в Украине:

а) в ХV веке;

б) в ХVII веке;

в) в Х1Х веке.

3. Когда произошла отмена крепостного права:

а) в 1768 г.;

б) в 1861 г.;

в) в 1910 г.

# Тема 14. Экономическое развитие Украины в конце XIX - начале XX вв.

## 1. Столыпинская аграрная реформа и ее проведение в Украине

Крестьянские реформы 1848 г. в Австрийской и 1861 г. в Российской империях имели много схожих признаков. В первую очередь, они создали благоприятные условия для индустриального развития. Земля стала объектом купли-продажи, развивалось крестьянское предпринимательство, расширялись рыночные отношения. Одновременно реформы имели ряд недостатков. В частности все вопросы были решены в пользу помещиков. Крестьяне должны были выкупать земли, реформы не уравняли крестьян в гражданских правах с другими слоями общества. Остатки крепостничества и нерешенность аграрного вопроса стали причинами неутихающей борьбы на селе.

Царское правительство пыталось стабилизировать положение в стране путем перестройки земельно-аграрных отношений. Значительную роль в этом сыграл глава Совета министров России Петр Столыпин.

Ему принадлежит идея проведения аграрной реформы. Цель реформы заключалась в решении наболевшего в России и Украине аграрного вопроса.

# В ноябре 1906 г. вышел указ, который упразднял обязательные “земельные общины” и давал каждому крестьянину право требовать выхода из общины и выделения ему земли на одном участке, который получил название “отруб”, а если крестьяне переносили туда свои участки - “хутор”. К тому же, существенным дополнением столыпинского указа, была помощь фермерам через Крестьянский банк, в котором крестьяне могли брать кредиты для покупки земель. Еще одно важное направление реформы - переселение крестьян в Сибирь, за Урал и на Дальний Восток из густозаселенных регионов (было переселено более 2 млн. крестьян ).

В целом, столыпинская аграрная реформа имела успех в Украине. Ей воспользовались, в первую очередь, крестьяне, которые хотели и умели хозяйствовать. Реформа ускорила переход украинского села на индустриальную основу, создала благоприятные условия для развития частного крестьянского землевладения, стимулировала развитие аграрных мероприятий. Производительность сельского хозяйства в 1909-1913 гг. выросла в полтора раза, но модернизация техники в украинских селах осуществлялась медленнее, чем в странах Западной Европы, и была прервана войной 1914 года.

## 2. Индустриализация в Украине

В течение 1860-80-х гг. в Восточной Украине закончился промышленный переворот. Характерным признаком этого было повсеместное использование в производстве паровых двигателей, механизмов, станков. Основным промышленным топливом стал каменный уголь. С этого времени активно используются в производстве достижения науки и техники.

# Процесс монополизации происходил в начале XX века. Вследствие экономического кризиса 1900-1903 гг. обанкротились сотни мелких и слабых предприятий, вместо них возникли крупные монополистические объединения: ”Продмет”, ”Продвагон”, ”Продуголь” и т. д.

Практически все отрасли были монополизированы. По уровню концентрации промышленного производства Украина в начале XX в. вышла на одно из первых мест в мире. Но промышленный рост был однобоким и неравномерным.

Политика ценообразования, проводимая Российской империей, создавала ситуацию, когда стоимость готовых российских товаров была очень высокой, в то время как цены на украинское сырье были очень низкими. Вследствие этого российские производители готовых товаров имели гораздо большую прибыль, чем компании по переработке угля и железной руды в Украине. Так украинскую экономику лишали потенциальной прибыли и вынуждали служить интересам российского центра империи. Т. о., несмотря на высокие темпы индустриализации в Украине завершить ее до начала Первой мировой войны не удалось.

## 3. Развитие кооперативного движения. Финансовые и кредитные отношения

После отмены крепостного права в Украине возникают разные формы объединений крестьян, но важнейшей из них становится кооперация. Первый потребительский кооператив был создан в 1866 г. в Харькове. К 1870 г. их насчитывалось 20. Члены кооператива делали взносы, вступая в кооператив. Но первые кооперативы просуществовали недолго.

В 1890-х гг. кооперативное движение оживилось.

Члены кооперативов вступали в так называемую артель. У них были объединены земельные участки, рабочий скот, инвентарь, хозяйство велось совместными усилиями, а прибыль распределялась равномерно.

С началом кооперативного движения возникали также кредитные общества. Кооперативное движение в конце XIX - начале XX вв. было важным фактором хозяйственного, культурного и духовного роста украинского народа.

В конце XIX в. актуальным был вопрос установления в России денежного обращения, основанного на золоте. Денежная реформа требовала накопления большого количества золота. В 1897 г. золотой фонд составлял 1095 млн. руб. при 1067 млн. руб. кредитных билетов в обращении. При таком соотношении стало возможным проведение реформы денежного обращения. Чеканились новые золотые монеты стоимостью 5 рублей. Устанавливались строгие ограничения эмиссионного права Государственного банка.

Установленная денежной реформой твердая валюта просуществовала в Российской империи до Первой мировой войны. Она дала возможность правительству осуществить серьезные экономические и кредитно-финансовые мероприятия, направленные преимущественно на развитие тяжелой промышленности. На основе золотого запаса развивалась кредитная политика, государственные займы, финансировалось строительство железных дорог и т.д.

В Украине возникло много частных банков, коммерческих кредитных учреждений, появились акционерные, городские (общественные) банки.

Таким образом, несмотря на значительный прогресс в хозяйственном развитии Украины в конце XIX - начале XX вв. существенных изменений в ее экономике не произошло. Причинами были колонизаторская политика Российской и Австро-Венгерской империй, которые сохраняли за украинскими землями статус сырьевого придатка, и, в определенной степени. Первая мировая война, которая помещала процессу индустриализации.

**Цель работы**

Охарактеризовать экономическое развитие украинских земель на рубеже ХIХ- ХХ вв.

**Вопросы к семинару**

1. Изменения в сельском хозяйстве. Аграрные реформы 1848г. и 1861г.

2. Индустриализация в Украине в конце Х1Х - начале ХХ века.

3. Зарождение и развитие кооперативного движения.

4. Финансово-кредитная система Украины в конце Х1Х - начале ХХ века.

**Термины и понятия**

Индустриализация, монополистические объединения, столыпинская аграрная реформа, кооперативное движение, кредитные общества, кредитная кооперация, производственная кооперация.

**Темы рефератов**

1. Влияние столыпинской аграрной реформы на экономику украинских земель.

2. Особенности промышленного развития начала XX столетия в Восточной и Западной Украине.

# Тема 15. Хозяйство Украины в межвоенный период

## 1. Экономическая политика украинских правительств и большевиков

Первая мировая война оказала разрушительное влияние на экономику Украины. Экономический и политический кризис в начале 1917 г. привел к краху российского самодержавия. В марте 1917 г. представители украинской интеллигенции создали Центральную Раду, которая ставила цель добиться автономии в составе России. Центральная Рада предприняла попытку решить аграрный вопрос. Политика в области финансов и промышленности оказалась малоэффективной.

На смену Центральной Раде пришел Гетманат Павла Скоропадского. Он также занимался разработкой аграрного законодательства. Возобновлялись старорежимные порядки и в промышленности. Осенью 1918 г. гетманат был ликвидирован.

Экономический курс Директории не отличался последовательностью. Правительство хотело восстановить в Украине национальный вариант советской власти. Аграрная политика также была непоследовательной. Провозглашая изъятие земли у помещиков без выкупа и этим удовлетворяя массы крестьянства, директория также стремилась удовлетворить потребности помещиков. Им была обещана компенсация затрат на агротехнические, мелиоративные и другие усовершенствования.

**Политика “военного коммунизма”:**

Решив вооруженным путем, вопрос о власти в Украине в свою пользу, большевики начали коренные изменения социально-экономических отношений. Финансовое хозяйство Украины подчинялось России, была запрещена деятельность банков, конфисковано золото и драгоценности. Проводилась национализация заводов. Вывозили вагонами зерно, насильно изымая его у крестьян.

Одновременно с обострением дефицита продуктов питания юг Украины охватила засуха, следствием чего стал голод 1921-1923 гг.   
(в Украине голодало 48% населения).

Катастрофическое положение в экономике привело к резкому недовольству большевиками.

**Новая экономическая политика**

В 1921 г. большевики во главе с В.И. Ленином были вынуждены признать полный провал политики “военного коммунизма” и перейти к новой экономической политике -нэпу.

Основными составляющими нэпа были:

возобновление торговли и товарно-денежных отношений; введение устойчивой денежной единицы; разрешение частной торговли, денационализация средних и мелких предприятий, введение хозрасчета, развитие кооперации и аренды, уменьшение государственного вмешательства в экономику.

Итоги и значение нэпа неоднозначны. Благодаря ему было возобновлено хозяйство, разрушенное в годы Первой мировой войны. Выросло промышленное и сельскохозяйственное производство, оживились торговля и товарообмен. Но одновременно с положительными результатами нэп привел к множеству противоречий. Внешняя торговля была исключительно государственной монополией. Крупные предприятия остались государственной собственностью.

В конце 1920-х гг. нэп был прекращен, его заменили командно-административной системой руководства.

## 2. Сталинская индустриализация и ее особенности в Украине

Несмотря на успехи нэпа Украина оставалась аграрно-индустриальной страной. Сталин и его соратники начали проводить политику индустриализации, осуществляемой при помощи пятилеток (первая пятилетка была с 1928 г. по 1933 г.). Основными источниками индустриализации были: национализация промышленности, увеличение налогов, использование трудового энтузиазма рабочих и принудительного труда политзаключенных, коллективизация сельского хозяйства, изъятие церковного и монастырского имущества, прибыль от внешней торговли и т.п.

В отличие от развитых стран мира, индустриализация осуществлялась не для удовлетворения потребительского спроса населения, а наоборот, потребление промышленной продукции ограничивалось. Само государство стало не только собственником созданных промышленных объектов, но и потребителем продукции; в основном оружия и средств производства. Финансовые средства для этого изымались из бюджета. Из Украины по ценам ниже рыночных вывозили продукты сельского хозяйства. Курс на индустриализацию был слабо подготовленным. Катастрофически не хватало средств, оборудования, квалифицированных кадров. Тем не менее, благодаря трудовому энтузиазму людей, их вере в лучшее будущее, появились сотни больших и средних заводов, фабрик, шахт, электростанций. В целом в 30-е годы в Украине была создана мощная индустриальная база, которая ввела республику в круг экономически развитых стран мира.

## Проведение коллективизации сельского хозяйства и ее последствия в Украине

Коллективизация сельского хозяйства была одним из источников индустриализации. Вместе с тем она была важной составляющей формирования тоталитарной системы.

Переходу к коллективизации способствовал хлебозаготовительный кризис 1927-1928 гг., у крестьян насильно изымали зерновые излишки.

Начало коллективизации показало, что крестьяне не желали отказываться от своей собственности и отдавать ее в колхозы. Достигнуть этого удавалось только с применением грубого насилия. Крестьяне начали продавать или убивать скот, портить инвентарь. В 1928-1932 гг. в Украине была уничтожена почти половина поголовья скота, на возобновление которого требовались десятилетия.

В ходе коллективизации началось так называемое раскулачивание крестьян, т.е. у зажиточных крестьян изымались излишки. Но под эти меры попали и те крестьяне, которые не хотели идти в колхозы.

Самым жестоким преступлением сталинского режима против украинского народа был организованный им голодомор 1932-1933 гг. Это была запланированная акция коммунистического режима против украинского крестьянства. Анализ архивных источников свидетельствует, что в украинском селе имели место все элементы политики геноцида. Голод, который распространялся в течение 1932 г., самым страшным стал в 1933 г. Оставшись без хлеба, крестьяне ели мышей, крыс, кору деревьев, были случаи каннибализма. Но конфискации продолжались, несмотря на то, что от голода вымирали целые села. Пытаясь спастись, тысячи крестьян шли в город, где можно было купить хлеб. Крестьянам не разрешалось самостоятельно наниматься на работу на промышленные предприятия. Но многие крестьяне не трудоустраивались в городе и погибали.

В целом, по подсчетам исследователей, от голода в 1932-1933 гг. в Украине погибло от 5 до 9 млн. чел. Этим подрывалась этническая основа становления украинской нации – село, уничтожалась та прослойка, от которой зависело процветание общества, способность его к развитию.

Была создана Западноукраинская Народная Республика (ЗУНР). Западноукраинские земли аннексировали Польша, Румыния и Чехословакия. Эти земли стали аграрно-сырьевыми придатками иностранных государств. Хотя определяющую роль играло сельское хозяйство, положение в аграрном секторе было тяжелым. Промышленный кризис тесно переплетался с аграрным. Также на экономику Западной Украины негативно повлиял Мировой экономический кризис 1929-1933 гг. определяющую роль в экономической жизни Западной Украины играла кооперация. Хотя западноукраинские земли и оставались сырьевыми придатками, там все же строились заводы и фабрики. Наибольшего успеха добились промышленные предприятия, которые были тесно связаны с кооперативными организациями.

**Цель работы**

Дать характеристику экономическому положению украинских земель в межвоенный период.

**Вопросы к семинару:**

1. Экономическая политика украинского правительства эпохи национально-освободительной революции (1917-1919 гг.).

2. Экономические эксперименты большевиков в Украине: «военный коммунизм» и нэп.

3. Сталинская индустриализация в Украине: прохождение, особенности, последствия.

4. Коллективизация сельского хозяйства и ее последствия в Украине.

**Термины и понятия:**

Национально-освободительная революция, Центральная Рада, Гетманат, Директория, военный коммунизм, нэп, сталинская индустриализация, пятилетки, коллективизация, голодомор, мировой экономический кризис.

**Темы рефератов**

1. Причины и последствия голодомора 1932-1933 г.г. в Украине.

2. Экономическое развитие западноукраинских земель в 20-30-х годах.

**Тесты**

1. После первой мировой войны какое из правящих правительств провозгласило отмену частной собственности на территории Украины:

а) гетманат;

б) царское самодержавие;

в) Центральная Рада;

г) Директория?

1. Какие меры принимались большевиками при проведении политики «военного коммунизма»:

а) приватизация;

б) национализация;

в) введение денежного обращения;

г) экспроприация продовольственных товаров?

1. В ходе проведения новой экономической политики были предприняты меры:

а) разрешена частная собственность;

б) продразверстка;

в) продналог;

г) введение хозрасчета на предприятиях.

1. К каким последствиям привела коллективизация:

а) подъему сельского хозяйства;

б) голодомору;

в) недовольству большевиками?

1. Индустриализация – это:

а) развитие торговли;

б) развитие промышленности;

в) развитие сельского хозяйства.

**Тема 16. Экономика Украины в годы Второй мировой войны и послевоенного восстановления (1939-1950 гг.)**

## 1. Хозяйство Украины на первом этапе Второй мировой войны

Начало Второй мировой войны принесло Украине значительные территориальные изменения. Западноукраинские земли были присоединены к Советской Украине и СССР в целом.

Сразу после присоединения произошли существенные экономические изменения. Была ликвидирована частная собственность на средства производства, национализированы помещичьи земли, промышленные предприятия, торговля, транспорт. На селе производилась экспроприация собственности зажиточного крестьянства, которого лишали земель, инвентаря, скота. Одновременно советская власть ассигновала значительные средства на реконструкцию промышленных предприятий. В решении земельного вопроса советская власть на западноукраинских землях не ставила главной целью коллективизацию. Более важным было установление контроля над потенциально враждебным обществом. Эта цель достигалась, в первую очередь, репрессиями. Наиболее распространенным и страшным их видом стала депортация. Всего из Западной Украины в 1939-1940 гг. было выслано, по разным расчетам, от 10 до 20 % населения.

За небольшой промежуток времени выросли очереди в магазинах, расцвела спекуляция. Это отрицательно повлияло на материальное положение населения.

Тяжелым в условиях коммунистического режима оставалось положение населения восточных областей Украины. Несмотря на то, что на конец 1930-х годов массовый террор прекратился, его последствия, в том числе и морально-психологические, продолжали оказывать воздействие на общество. Практически, на любом крупном предприятии ощущалась острая нехватка специалистов и руководителей промышленности.

На начало 1940-х гг. окончательно определилось назначение только построенной “материально-технической базы социализма” как мощного военно-промышленного комплекса. Причем украинская промышленная база занимала существенное место в СССР. Но, несмотря на форсированные темпы индустриализации и достижение в ряде отраслей тяжелой промышленности, их результаты в значительной мере были уничтожены политикой коммунистического режима во главе с И.Сталиным. Особенно это проявилось с началом войны с фашистской Германией..

## 2. Экономическое положение Украины в 1941-1944 гг.

В июне 1941 г. началась война с немецко-фашистскими захватчиками. Хозяйство Украины в начале войны было переориентировано на нужды обороны. Началась массовая эвакуация на Восток заводов, рабочих и инженеров. Перед вторжением фашистов зерно и другие виды продовольствия форсированными темпами вывозились на государственные заготовительные пункты.

Фашистский режим, установленный на украинских землях, поставил перед собой задачу завоевать и колонизировать Украину, уничтожить ее народ. Массовые расстрелы происходили почти в каждом городе. Другим способом уничтожения мирного населения должен был стать голодомор. Среди других мер оккупационной власти отдельного внимания заслуживает принудительная мобилизация рабочей силы из Украины. С лета 1942 г. был внедрен обязательный двухлетний срок труда для молодых людей в возрасте 18-20 лет. Для украинских земель фашистский и большевистский режим во многом оказались схожи. Так фашисты переняли и сохранили колхозную систему вместе с трудоднями и административным аппаратом. Немцы признали колхозы и совхозы самым эффективным способом изъятия с местного населения хлеба и продовольствия.

Промышленные предприятия, которые остались неповрежденными, фашистская администрация провозгласила собственностью Германии.

Отступая с Украины, фашисты, применяли тактику “сожженной земли”, т.е. уничтожали за собой все, что мог использовать противник. Непосредственные убытки, причиненные хозяйству республики, составили 285 млрд. руб. (42% от убытков СССР). Многие города и села были полностью разрушены. Люди оставались без крыши над головой.

Но самыми страшными были человеческие потери, которые, по разным данным, в Украине составили от 7 до 15 млн. человек.

2,4 млн. мирных жителей было вывезены в фашистскую Германию на принудительные работы.

## 3. Трудности послевоенного восстановления

Послевоенное восстановление разрушенного хозяйства происходило в чрезвычайно сложных условиях. За годы войны изменилась структура экономики.

Восстановление промышленности осуществлялось однобоко. Лидировали отрасли тяжелой промышленности, а легкая и пищевая отставали.

Вследствие войны и коллективной системы хозяйствования сельское хозяйство полностью деградировало. Хронически не хватало техники, оборудования, рабочего скота, рабочих рук.

После войны крестьяне оставались наиболее ущемленной категорией общества. Катастрофу сельского хозяйства усугубила засуха. Начался голод, около 800 тыс. чел. погибло.

Благодаря героическим усилиям украинского народа удалось достигнуть значительных успехов в восстановлении разрушенного войной хозяйства. Были восстановлены заводы “Запорожсталь”, “Азовсталь”, машиностроительные заводы, Днепрогэс.

Характерной чертой послевоенного восстановления было то, что экономическое развитие осуществлялось на экстенсивной основе. Игнорирование мирового опыта, идеологические амбиции причинили большой вред научно-техническому и социальному прогрессу.

Важной проблемой в восстановлении страны была нехватка капиталовложений. США отказали в выдаче кредитов Советскому Союзу, который не стал участником плана Маршалла. Поставки за счет репараций из Германии были незначительными. Основным источником инвестиций были внутренние резервы.

В декабре 1947 г. с целью укрепления финансов (сокращение денежной массы, выпущенной во время войны) была проведена денежная реформа, которая еще более ухудшила положение простого народа.

После голода 1946-1947 годов началось медленное восстановление сельского хозяйства в западных областях Украины. В целом до начала 50-х годов сельское хозяйство оставалось убыточным, несмотря на увеличение посевных площадей, валовая продукция земледелия составляла только 84% довоенного уровня.

В крупных городах началось возобновление промышленного потенциала.

В 1948-1949 гг. сталинский режим провел коллективизацию сельского хозяйства. Ее проводили теми же методами, что и в 30-х годах в УССР: усиление налогового давления на зажиточных крестьян, принуждение, депортация в Сибирь и Среднюю Азию. К началу 1950 г. было коллективизировано 96% крестьянских хозяйств и 99,4% пахотных земель.

Таким образом, в восстановлении народного хозяйства Украины были определенные успехи, но довоенный уровень в ведущих отраслях промышленности не был достигнут, темпы развития сельскохозяйственного производства отставали от темпов развития промышленности, не удовлетворялись потребности населения в предметах потребления.

**Цель работы**

1. Охарактеризовать положение украинских земель в годы Второй мировой войны, выявить экономические последствия войны для страны.

2. Показать восстановление народного хозяйства Украины в 1945-  
1950 гг.

**Вопросы к семинару**

1. Положение Украины на первом этапе Второй мировой войны.

2. Экономическое положение Украины в 1941-1944 гг.

3. Трудности послевоенного строительства.

Термины и понятия

Коллективизация, репрессии, фашистский режим, тактика «сожженной земли», послевоенное строительство, завершение индустриализации.

Темы рефератов

1. Экономические последствия войны для Украины.
2. Восстановление народного хозяйства Украины.
3. Голод 1946-1947 гг. и его последствия.

**Тесты**

1. Вторая мировая война на украинских землях началась в:

а) 1939 году;

б) 1942 году;

в) 1941 году.

2. К каким последствиям привела Вторая мировая война:

а) мировой экономический кризис;

б) падение жизненного уровня населения;

в) индустриализация?

3) Что из элементов советской власти оставили фашисты, придя к власти:

а) колхозы;

б) милиция;

в) централизованное планирование?

4. За счет каких ресурсов восстанавливалось хозяйство Украины после войны:

а) финансирование европейских стран;

б) план Маршалла;

в) труд населения страны?

# Тема 17. Хозяйственное развитие Украины в 1950-1980-е годы

## 1. Экономические реформы 50 - 60-х годов ХХ в. и их влияние на Украину

В 50-х – первой половине 60-х годов основные направления экономической политики в Украине оставались практически неизменными. Но после смерти Сталина были предприняты попытки пересмотреть некоторые аспекты экономической политики, не затрагивая при этом основ тоталитарного общества.

В первую очередь была начата реорганизация управления промышленностью. Вместо старой вертикально-министерской системы в 1957 г. Н.С.Хрущёв ввёл новую территориально-горизонтальную систему управления, основанную на советах народного хозяйства (совнархозы) При этом сохранялся Госплан. На территории Украины было создано 11 совнархозов. Это привело к оживлению деятельности заводов. Внутренний рынок наполнился телевизорами, радиоприёмниками, стиральными машинами, холодильниками и другими товарами. Наблюдался рост темпов промышленной продукции.

Но реформы Н.С. Хрущёва носили половинчатый характер, т.к. при существующей командно-административной системе нельзя было существенно улучшить экономическое положение.

Вместе с экспериментами в промышленности, Хрущёв занялся реформированием сельского хозяйства. Были повышены закупочные цены на сельскохозяйственную продукцию, увеличено финансирование аграрного сектора. Вместе с этим, Хрущёв решил внедрить в СССР некоторые достижения американских фермеров. Колхозам приказали увеличить посевы кукурузы, гороха, что должно было увеличить уровень кормовой базы животноводства. Эти культуры засеивали даже на пшеничных полях, в областях, не пригодных для них (например, в Архангельской).

Это экспериментирование привело к кризису в сельском хозяйстве. В 1962 г. СССР впервые был вынужден закупить зерно за границей.

В 1965 г. к власти пришло руководство, возглавляемое   
Л. Брежневым. В этот период начались экономические реформы, отождествляемые с именем О. Косыгина.

Реформа должна была обеспечить преодоление таких негативных явлений экономики, как увеличение потребности в капиталовложениях, незавершённое строительство, массовый выпуск товаров, не имеющих сбыта, диспропорция в развитии отраслей хозяйства. Первый этап реформы принёс позитивные результаты: оживилось сельскохозяйственное производство, улучшилось обеспечение городов продовольствием.

Но в начале 1970-х годов темпы реформ начали постепенно снижаться. Советское руководство постепенно отказалось от реформ. Наступили “золотые годы стабильности”.

Причины неудач экономических реформ 50-60-х годов лежат в основе тоталитарной экономики. Экономическое реформирование не могло принести успех без политических изменений, демократизации и без реальной экономической самостоятельности республик.

## 

## 2. Хозяйство Украины “периода застоя”

В середине 1970-х годов советская экономика полностью утратила присущий для 50-60 годов динамизм, развиваясь только экстенсивными методами. Это крайне негативно сказалось, в первую очередь, на Украине, природные и трудовые ресурсы которой были ограничены, и развитие которой требовало интенсификации общественного производства. Республиканская экономика стала заложницей стратегии центра.

Традиционно развитые индустриальные отрасли экономики республики быстро приходили в упадок из-за недостатка новых технологии, становились нерентабельными, качество их продукции постоянно снижалось.

В Украине, на которую приходилось 2,6 % территории Советского Союза, было построено 40 % атомных энергоблоков СССР.

Основой советской экономики был топливно-энергетический и военно-промышленный комплекс. В середине 70-х объём ВПК составлял более 60%. В этот период в Украине требовались перемены с целью дальнейшего развития экономики: внедрения новых технологий, интенсификации использования трудовых ресурсов, переориентации структуры производства на высокотехнологические циклы и т.д. Все эти элементы либо отсутствовали в экономических планах центра, или имели декларативный характер.

Таким образом, названный период стал временем замедления экономического развития. Темпы промышленного производства постоянно снижались. Аналогичной была ситуация и в аграрном секторе.

Соответственно изменялось и благосостояние народа. Происходил постоянный рост средней заработной платы. Но это повышение номинальной, а не реальной зарплаты.

Он не подкреплялся увеличением массы предлагаемых товаров и услуг. Количество денег на руках увеличивалось, но тратить их было всё сложнее из-за постоянного дефицита товаров.

Вследствие этого вырастали сбережения населения. Таким образом, в конце 70-х начале 80-х годов экономика Украины, как и всего Советского Союза, вошла в полосу всеобщего кризиса. Она была неэффективной, неконкурентоспособной, большинство попыток её оживить имели чисто административный или даже идеологически декларативный характер. Отсутствие рынка привело к отсутствию информации, которую доносит обществу система рыночных цен.

Для украинской экономики была характерна коррупция, взяточничество и.т.д.

Важной причиной кризиса советской экономики было существование политической системы, в которой одна партия полностью монополизировала право на власть.

## 3. Попытки экономических преобразований во второй половине 80-х годов и причины их неудач

К середине 1980-х годов кризис в СССР охватил все сферы жизни. Экономика не обеспечивала потребностей населения.

В апреле 1985 г. М. С. Горбачёв - генеральный секретарь ЦК КПСС, провозгласил об изменении экономической, социальной и внешней политики.

В ходе проведения экономических реформ можно выделить три этапа:

1. Реформа А. Аганбегяна (апрель 1985г.), сущность которой заключается в социально-экономическом ускорении развития страны на основе широкого внедрения достижений НТП, создании нового механизма хозяйствования.
2. Реформа Н. Рыжкова – Л. Абалкина (1987-1989гг.), сущностью которой были “самостоятельность”, “самофинансирование”, “самоокупаемость”.
3. Концепция перехода к регулируемой рыночной экономике (1990-1991гг.), сущностью которой было внедрение под контролем государства рыночных механизмов.

Попытки экономических реформ не имели положительных результатов.

Большой проблемой для украинской экономики стала чернобыльская трагедия 26.04.1986 г. Значительным этапом на пути к независимости было принятие Верховным Советом Украины 16 июля 1990 г. “Декларации о государственном суверенитете”. Логическим продолжением стал закон “Об экономической самостоятельности УССР”, принятый 2 августа 1990 г. В этот период продолжался спад производства, дефицит товаров усилился, 2 апреля 1991 г. в 2 раза выросли цены, падал жизненный уровень людей. Аналогичные процессы происходили на территории всего СССР. Стало очевидно, что империя исчерпала свои возможности, следовало провести существенные изменения и в политическом, и в экономическом ракурсе.

**Цель работы**

Охарактеризовать хозяйственное развитие Украины в условиях кризиса советской тоталитарной системы и способы ее модернизации.

**Вопросы к семинару**

1. Каковы причины и последствия реорганизации управления промышленностью в 50-е - н. 60-х гг.?

2. Как отразилась реформаторская деятельность Н.С. Хрущева на положение сельского хозяйства?

3. Определить основные направления развития хозяйства Украины во 2-й пол. 60-х - 80-х гг.

4. Назовите основные реформы во 2 пол. 80-х гг.

5. Каковы основные экономические причины распада СССР?

**Термины и понятия**

Советы народного хозяйства, реформы Н.С.Хрущева, «Косыгинские реформы», застойные явления, стагнация, реформы М.С. Горбачева, чернобыльская трагедия, декларация о государственном суверенитете Украины.

**Темы рефератов**

1. Косыгинские реформы в Украине.

2. Хозяйство Украины «периода застоя».

3. Хозяйство Украины на рубеже 1980-1990 гг.

# Тема 18. Экономика независимой Украины в 1990-е – начале 2000-х гг.

## 1. Социально-экономические реформы в первые годы независимости

24 августа 1991 года Верховная Рада провозгласила Акт независимости Украины. Важнейшая задача, стоящая перед первым президентом Украины Л. Кравчуком, Верховной Радой и правительством, состояла в обеспечении украинского народа нормальными условиями жизни, повышении уровня его благосостояния. В марте 1992 г. Верховная Рада утвердила “Основы национальной экономической политики”. Важную роль в становлении рыночной экономики Украины сыграл закон “О приватизации имущества государственных предприятий”.

Началось создание малых и средних предприятий. Появились фермерские хозяйства. Украина стала членом МВФ.

В условиях отсутствия целостной концепции перехода от тоталитарного к демократическому обществу много принятых в Украине законов оказалось оторванными от жизни и не сработало надлежащим образом.

В постсоветском пространстве была создана уникальная социально-экономическая ситуация, к которой не подходил весь накопленный человечеством опыт реформ. Уже к лету 1992 г. стало понятно, что Украина оказалась в очень уязвимом политическом и экономическом положении.

При политической независимости Украина оказалась с очень ограниченными энергоресурсами. В ноябре 1992 г. было принято решение о выходе из рублевой зоны. Но это не оказало положительного воздействия, росли цены на товары и услуги. В 1993 г. уровень инфляции составил 10200%.

В 1994 г. экономика оказалась на грани краха.

Проводимая политика вызывала недовольство у населения. Обострилось противостояние между законодательной и исполнительной властями. Попытки совершить радикальные политические и экономические реформы руками бюрократично-административных структур, против которых эти реформы направлялись, были обречены на провал.

## 2. Экономическое положение государства во второй половине 1990-х – начале 2000 гг.

Летом 1994 г. новым президентом Украины был выбран Леонид Кучма, на которого возлагались большие надежды.

С октября 1994 г. Л. Кучма провозгласил стратегию экономических преобразований.

Она предусматривала либерализацию цен, ограничение дефицита государственного бюджета, введение свободной внутренней и внешней торговли, введение строгой монетарной политики, массовую приватизацию крупных предприятий и проведение аграрной реформы.

Произошло снижение темпов инфляции. В сентябре 1996 г. была проведена денежная реформа. Ее сущность заключалась в деноминации в 100 тысяч раз карбованца, находившегося тогда в обращении, и замена его на гривну. Вместе с тем, была проведена либерализация цен, валютного курса, механизмов внешней торговли, разгосударствление земель, начал развиваться рынок ценных бумаг, расширился ассортимент товаров. Несмотря на некоторую стабилизацию в 1997 г., экономический кризис не удалось преодолеть. Экономическое положение Украины усугубилось вследствие кризиса в Юго-Восточной Азии (1997 г.) и России (1998 г.).

Началась бартеризация экономики. Кризис оказал воздействие и на инвестиционную сферу. Отрицательным для украинской экономики является огромный внешний долг. Сложная ситуация остается и в налоговой системе, где необходимо принять новый налоговый кодекс.

Существующая система увеличила сектор “теневой экономики”.

Таким образом, отсутствие достаточной политической воли, профессионализма законодательной и исполнительной власти и умения использовать мировой опыт для проведения в Украине экономических реформ обеспечили экономический кризис.

В ноябре 2002 года премьер-министром Украины был назначен Виктор Янукович, Верховную Раду возглавил Владимир Литвин. В последние годы наблюдается рост ВВП, уровень инфляции не превышает естественной нормы.

Цель занятия

Охарактеризовать экономическое положение Украины в первые годы независимости и на современном этапе?

Вопросы к семинару

1. Какую экономическую политику проводила украинское правительство в первые годы независимости.

2. Что повлияло на проведение денежной реформы 1996 г. в Украине?

3. Сравните экономическую политику президентов Л. Кравчука и   
Л. Кучмы. Назовите отличительные черты их политики.

Термины и понятия

Приватизация, денежная реформа 1996 г., бартеризация экономики, инвестиционная сфера, теневая экономика, экономические реформы.

Темы рефератов

1. Экономическая политика Украинского государства: проблемы и трудности.

2. Перспективы проведения рыночных реформ.

**Тесты**

1. Какие реформы проводил Н.С. Хрущев:

а) реорганизация промышленности;

б) приватизация жилищного фонда;

в) реформирование сельского хозяйства;

г) введение в денежное обращение купонов?

1. Период 1970 – пер. половина 1980-х годов вошел в историю под названием:

а) период экономической активности;

б) период застоя;

в) перестройка;

г) период свободы слова.

1. Какие черты были характерны для экономики с 1985 по   
   1990 гг.:

а) структурный дисбаланс;

б) тяжелые последствия чернобыльской аварии;

в) экономическая свобода предпринимательства;

г) приватизация имущества государственных предприятий.

1. Акт независимости Украины был провозглашен:

а) 30 июня 1990 года;

б) 24 августа 1991 года;

в) 4 февраля 1989 года;

г) 28 мая 1992 года.

# Перечень контрольных вопросов к зачету по дисциплине «Экономическая история»

1. Предмет и задачи экономической истории.
2. Критерии периодизации экономической истории.
3. Характеристика хозяйственной деятельности в условиях первобытнообщинного строя.
4. Основные черты экономического развития в условиях рабовладельческого общества. Экономические особенности в античном и восточном обществах.
5. Экономическая характеристика феодализма.
6. Формирование централизованных национальных государств в Западной Европе. Особенности экономического развития Франции, Англии, Германии.
7. Экономические причины и последствия Великих географических открытий.
8. Первоначальное накопление капитала и особенности этого процесса в ведущих странах мира: Англии, Нидерландах, Франции, Германии.
9. Разложение феодальных отношений Становление и развитие мануфактурного производства в Англии, Нидерландах, Франции, Германии.
10. Особенности развития капитализма в сельском хозяйстве (европейские страны, США).
11. Предпосылки промышленной революции. Промышленные перевороты в Англии, Франции, Германии, США.
12. Прогресс науки и техники во второй половине ХIХ в.
13. Экономика Англии и Франции на рубеже ХIХ-ХХ вв. Причины экономической отсталости.
14. Экономика США и Германии на рубеже ХIХ-ХХ вв. Причины быстрого экономического развития стран.
15. Экономические причины и последствия Первой мировой войны для США, Англии, Франции, Германии.
16. Мировой экономический кризис 1929-1933 гг. и его особенности в ведущих странах мира.
17. Экономические причины и последствия Второй мировой войны для мировой экономики.
18. Формирование трех господствующих центров: США, Япония, страны Западной Европы.
19. Экономическая характеристика стран с переходной экономикой.
20. Социально-экономические проблемы развивающихся стран на современном этапе.
21. Хозяйство первобытных племен на территории Украины (от древнейших времен до V в. н.э.).
22. Экономическое развитие Киевской Руси.
23. Экономическое положение украинских земель в литовско-польский период.
24. Экономическое развитие Запорожской Сечи.
25. Мануфактурный период украинской промышленности   
    (ХVII-ХVIII вв.).
26. Внутренняя и внешняя торговля. Формирование украинского национального рынка (ХVII-ХVIII вв.).
27. Крестьянская реформа 1861 г. в России и ее проведение в Украине.
28. Экономическое развитие Украины в конце XIX - начале XX вв.
29. Столыпинская аграрная реформа и ее осуществление в Украине.
30. Влияние Первой мировой войны на экономику украинских земель.
31. Экономические эксперименты большевиков в Украине: «военный коммунизм» и нэп.
32. Сталинская индустриализация в Украине: осуществление, особенности, последствия.
33. Коллективизация сельского хозяйства и ее последствия в Украине. Голодомор 1932-1933 гг.
34. Экономика Украины в годы Второй мировой войны.
35. Трудности послевоенного восстановления в Украине.
36. Украины в условиях кризиса советской тоталитарной системы   
    (50-60 гг. XX в.).
37. Причины и формы застойных явлений в экономической жизни  
    70-х - первой половине 80-х гг. Украины.
38. Экономические реформы второй половины 80-х гг. в СССР и их проведение в Украине.
39. Проблемы социально-экономического реформирования украинской экономики в первые годы независимости.
40. Экономическое положение Украины во второй половине 90-х гг. XX века.

# Перечень контрольных вопросов к экзамену по дисциплине «Экономическая история»

1. Предмет и задачи экономической истории.
2. Характеристика хозяйственной деятельности первобытного общества.
3. Критерии периодизации экономической истории.
4. Основные черты экономического развития в условиях рабовладельческого общества.
5. Фазы эволюции и варианты развития рабовладельчества (восточное античное рабство).
6. Экономическая характеристика феодализма.
7. Феодальные города, их возникновение и экономическая роль.
8. Формирование централизованных национальных государств в Западной Европе. Особенности экономического развития Франции, Англии, Германии.
9. Экономические причины и последствия Великих географических открытий.
10. Первоначальное накопление капитала, его источники, методы и результаты. Особенности этого процесса в ведущих странах мира – Англии, Нидерландах, Франции, Германии, США.
11. Разложение феодальных отношений, становление и развитие мануфактурного производства в Европе и США.
12. Особенности развития капитализма в сельском хозяйстве (европейских стран, США).
13. Предпосылки промышленной революции. Промышленный переворот в Англии.
14. Особенности промышленных переворотов во Франции, Германии, США.
15. «Прусский» и «американский» пути развития капитализма в сельском хозяйстве.
16. Прогресс науки и техники во второй половине XIX века.
17. Экономика Англии и Франции на рубеже XIX-XX вв. Причины экономической отросли.
18. Экономика США и Германии на рубеже XIX-XX вв. Причины быстрого экономического развития стран.
19. «Новые» индустриальные страны и причины их быстрого экономического роста.
20. Экономические причины Первой мировой войны.
21. Экономические последствия Первой мировой войны для США, Англии, Франции, Германии и ее роль в послевоенном развитии европейских стран.
22. Мировой экономический кризис 1929-1933 гг. и ее особенности в ведущих странах мира.
23. Положение ведущих стран в мировом хозяйстве накануне Второй мировой войны.
24. Экономические последствия Второй мировой войны для мировой экономики.
25. Формирование трех центров мирового капитализма: США, Япония, стран Западной Европы.
26. «Общий рынок» - Европейский Союз.
27. Хозяйство стран с переходной экономикой.
28. Экономическая характеристика развития стран.
29. Новые индустриальные страны.
30. Новые явления в хозяйственной жизни республик, входящих в состав СССР. Особенности становления рыночных отношений.
31. Хозяйство первобытных племен на территории Украины. “от древнего времени до V в. н. э.
32. Социально-экономические предпосылки образования древнего государства.
33. Экономическое развитие Киевской Руси.
34. Возникновение казацких поселений, развитие городов, внутренних экономических связей и внешней торговли.
35. Экономическое развитие Запорожской Сечи.
36. Экономическая политика Украины в годы правления Б.Хмельницкого.
37. Мануфактурный период украинской промышленности. (XVII-XVIII вв).
38. Внутренняя и внешняя торговля. Формирование украинского национального рынка (XVII-XVIII вв).
39. Хозяйство Украины в XIX в.- промышленный переворот в Восточной Украине.
40. Крестьянская реформа 1861 г. в России и ее проведение в Украине.
41. Экономическое развитие Украины в конце XIX- начале XX вв.
42. Столыпинская аграрная реформа и ее осуществление в Украине.
43. Зарождение и развитие кооперативного движения.
44. Финансово-кредитная система в Украине (XIX - начало XX вв.).
45. Экономическая политика украинских правителей эпохи Национально-освободительной революции (1917-1919 гг.).
46. Экономические эксперименты большевиков в Украине: «военный коммунизм» и нэп.
47. Сталинская индустриализация в Украине: особенности, осуществление, последствия.
48. Коллективизация сельского хозяйства и ее последствия в Украине. Голодомор 1932-1933г.г.
49. Экономика Украины в годы Второй мировой войны.
50. Трудности послевоенного восстановления в Украине.
51. Украина в условиях кризиса тоталитарной системы (50-60 гг.   
    XX в.)
52. Причины и формы застойных явлений в экономической жизни 70-х – первой половины 1980-х гг. XX в.
53. Экономические реформы второй половины 1980-х гг. и причины их неудачи.
54. Проблемы социально-экономического реформирования украинской экономики в первые годы независимости.
55. Экономическое положение Украины во второй половине   
    1990-х – начале 2000 гг.
56. Экономика Крыма на современном этапе.
57. Проблемы «теневой экономики» в Украине.
58. Роль и место хозяйства Украины в мировом экономическом развитии.
59. Приватизация в Украине: необходимый этап в реформировании экономики.
60. Приватизация в АР Крым, ее задачи и особенности.

# Критерии оценки знаний по дисциплине «Экономическая история»

# Оценка «Отлично»

# Студент полностью освоил программный материал;

* Глубоко знает и самостоятельно излагает содержание вопросов, а также знает литературу по теме;
* Ответ построен на уровне самостоятельного мышления в знании вопроса и всей темы. Материал излагается логически последовательно и полно, с элементами творческого мышления;
* Студент умеет правильно применять знания к анализу современной действительности, может сравнить экономическое развитие ведущих стран мира и Украины в разные исторические периоды;
* Умеет самостоятельно делать общие выводы и анализировать, как влияли различные исторические события на экономические процессы.

###### Оценка «Хорошо»

* Студент проявил твердое знание программного материала и самостоятельность мышления;
* Показал знание предусмотренной программой литературы;
* Продемонстрировал умение применять свои знания к анализу современной действительности;
* Показал умение выделить главное, но не усвоил второстепенные вопросы.

# Оценка «Удовлетворительно»

* Студент усвоил лишь основную часть программного материала;
* Знает лишь основное содержание рекомендованной литературы;
* Ответ студента строится на уровне репродуктивного мышления с нарушением логики изложения материала;
* Испытывает затруднения в применении знаний к анализу современных событий, а также затрудняется в сравнении экономики ведущих стран мира и Украины;
* Студент не может правильно ответить на дополнительные вопросы, связанные с материалом ответа.

# Оценка «Неудовлетворительно»

* Студент не усвоил большую часть программного материала;
* Не знает основного содержания рекомендованной литературы;
* Допускает существенные ошибки в освещении поставленных вопросов;
* Не может связать материал с современностью.

# Экзамен по дисциплине «Экономическая история» проводится в письменной форме. Студентам предлагается билет, включающий два вопроса (по Всемирной истории и по экономической истории Украины), а также пять тестовых заданий. Выставляется комплексная оценка в зависимости от количества набранных баллов. Полный ответ на каждый из вопросов оценивается максимально в пять баллов, правильный ответ на тестовое задание – в один балл. Таким образом, наибольшее количество баллов, которое может набрать студент – пятнадцать баллов. В зависимости от ответа студента оценка выставляется по следующей шкале:

Оценка «Отлично» - 14 – 15 баллов;

Оценка «Хорошо» - 11 –13 баллов;

Оценка «Удовлетворительно» - 8 – 10 баллов;

Оценка «Неудовлетворительно» - менее 8 баллов.

Итоговая оценка выставляется первоначально в экзаменационную ведомость, а затем в зачетную книжку студента.

# Список литературы по дисциплине «Экономическая история»

1. Економічна історія. Навчальний посібник. – Черкашина Н.К. – К., 2002.
2. Економічна історія України і світу. – Лановик Б.Д. – К., 2002.
3. Економічна історія.Курс лекцій. –Лановик Б.Д. – К., 2003.
4. История мировой экономики: учебник для вузов. – Поляк Г.Б. – М., 2003.
5. История экономики зарубежных стран: учебник для вузов. – Конотопов М.В. – М., 2003.
6. История экономики: учебно-методическое пособие. - Сурин А.И. - М., 2003.
7. Вощанова Г.П., Годзина Г.С. История экономики: Учебное пособие. –– М.,ИНФРА-М, 2002.
8. История экономики. Учебное пособие. Лойберг Д. – М., 2003.
9. История экономики. Учебник. – Кузнецова О.Д. – М., 2002.
10. История Украины. Курс лекций. – Олейник Н. – К., 2002.
11. Історія України у запитаннях і відповідях. – Тимошенко І. Г. – К., 2001.
12. Історія України. Навчальний посібник. – Скрипник М.О. – К., 2003.
13. Давнє населення України. – Бутянян К. – К., 2000.
14. Голодомор 1932-1933 років як величезна трагедія українського народу. – МАУП 2003.
15. Довідник з історії України. – Шуст Р. – К., 2000.
16. Древний мир. Первобытное общество. Месопотамия. Древний Египет. – Срабова О.Ю. – К., 2003.
17. Європа. Історія. Пер. з англ. – Норман Д. – К., 2000.
18. Історія України. Посібник. – Зайцев А.Г. – К., 2002.
19. Історія середньовічного Сходу. – Рубель В. – К. 2002.
20. Новейшая история стран Европы и Америки. ХХ век. – Родригес. - М., 2003.
21. История Древнего Востока. – Вигасин А.А. - М., 2003.
22. История Запорожской Сечи. – Шумов С. – М., 2003.
23. История новейшего времени стран Европы и Америки 1945 – 2000 гг. – Белоусов С.Л. – М., 2003.
24. История советского государства. 1900-1991: Пер. с фр. – 2-е изд. – Верт Н.- М., 2002.
25. Історія України. Навч. посібник. – Юрій М.Ф. – К., 2004.

Учебное пособие

Рыбакова Татьяна Владимировна

Экономическая история

Учебно-методическое пособие для самостоятельного изучения дисциплины.

Под общей редакцией кандидата экономических наук, доцента Марининой И.Д.

Редактор Солянникова Г.Г.

Корректор Гавриловская Г.С.

Верстка Склема А.В.

Объем 5,6 усл. печ. листов

Формат 84х108-1/32

Гарнитура «Times New Roman Cyr»

Тираж – 1000 экз.

Печать УЭУ,

г. Симферополь

ул. Крымской правды, 4

# УНИВЕРСИТЕТ ЭКОНОМИКИ И УПРАВЛЕНИЯ

Ректор – Узунов В.Н.

доктор экономических наук, профессор

Осуществляет обучение по специальностям:

- с присвоением квалификации магистр (обучение 1 год после получения образовательно - квалификационного уровня «бакалавр» по избранной специальности)

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| ✓ Финансы | ✓ Экономика предприятий | ✓ Маркетинг | ✓ Менеджмент организаций | ✓ Экономическая кибернетика |

- с присвоением квалификаций специалист (обучение 1 год после получения образовательно-квалификационного уровня «бакалавр») и бакалавр (обучение 4 года для очного отделения и 4 года 6 месяцев для заочного на базе полного общего среднего образования)

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| ✓ Финансы | ✓ Экономика предприятий | ✓ Управление трудовыми ресурсами |
| ✓ Учет и аудит | ✓ Маркетинг |
| ✓ Банковское дело | ✓ Экономическая кибернетика | ✓ Экономическая теория |
| ✓ Менеджмент организаций | ✓ Коммерческая деятельность | ✓ Налогообложение |
| ✓ Переводчик иностранных языков (английский, немецкий, французский) | | |

- обучение на факультете последипломной подготовки с присвоением квалификации специалист (2года 6месяцев на базе полного высшего образования неэкономического профиля и 1год 6месяцев на базе полного высшего экономического образования)

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| ✓ Финансы | ✓ Банковское дело | ✓ Учет и аудит |
| ✓ Экономика предприятий | ✓ Экономическая кибернетика | ✓ Интеллектуальная собственность |

- с присвоением квалификации младший специалист (обучение 3 года для дневной формы обучения после 9 класса, 2 года для дневной формы обучения на основе полного общего среднего образования)

✓ Финансы ✓ Банковское дело ✓ Биржевая деятельность

✓ Бухгалтерский учет ✓ Экономика предприятий

✓ Коммерческая деятельность

Выпускники – младшие специалисты – имеют право зачисления на 2 курс университета по избранной специальности без экзаменов. Выпускники, оканчивающие обучение с отличием имеют право зачисления на 3 курс университета.

Университет имеет III–IV уровень аккредитации с правом выдачи диплома государственного образца в соответствии с образовательно-квалификационным уровнем (Лицензия АА №626743 от 06.11.2003г.).

Учебная база – 12 этажный учебный корпус, два трехэтажных учебных здания, учебно-лабораторный комплекс, оснащенные современной компьютерной техникой, специализированной библиотекой, читальными залами. Студенты получают возможность пользоваться интернетом, электронной почтой. Плата за обучение доступная.

Для поступления абитуриент представляет следующие документы:

|  |  |
| --- | --- |
| 1. Документ о среднем образовании и его ксерокопию. | 5. Автобиографию. |
| 2. 6 фотографий размером 3х4 см. | 6. Паспорт, его ксерокопию   (1-я, 2-я, 11-я страницы). |
| 3. Ксерокопию идентификационного кода. | 7. Медицинскую справку формы 86-У. |
| 4. Приписное удостоверение для юношей дневной формы обучения. | 8. Справку с места работы или копию трудовой книжки для заочного отделения. |

Прием документов на все факультеты с 15 мая ежедневно  
 с 9-00 до 16-30, кроме воскресенья.

Студентам дневного отделения на время обучения предоставляется отсрочка от призыва на военную службу.

При университете функционируют:

# Открытый таврический колледж.

Осуществляет обучение с присвоением квалификации младший специалист по специальностям (с углубленным изучением приемов работы на компьютере):

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| ✓ Банковское дело | ✓ Коммерческая деятельность | ✓ Биржевая деятельность | | ✓ Бухгалтерский учет |
| ✓ Финансы | ✓ Программирование для ЭВТ и автоматизированных систем | | ✓ Эксплуатация систем обработки информации и принятия решений | |

Обучение 3 года для дневной формы обучения после 9 класса, 2 года для дневной формы обучения на основе полного общего среднего образования. (Лицензия АА №902116 от 05.02.2004г.)

Также проводит профессиональную подготовку всех желающих по профессиям ✓ Оператор компьютерного набора, Оператор компьютерной верстки (обучение 1 год и 2 года). (Лицензия АА №190396 от 10.02.2004г.)

* Финансово – экономический лицей.

Проводит обучение школьников 8–11 классов по программе общеобразовательной средней школы, с углубленным изучением компьютерной техники, иностранных языков, математики и экономики. (Лицензия АА №190401 от 30.03.2004г.)

* Малая математическая академия.

Проводит обучение школьников 10-11 классов школ г. Симферополя и Крыма по предметам: математика, информатика (обучение 5 месяцев).

Занятия проводятся 1 раз в неделю по субботам с 10-00 до 13-00. Начало занятий с 1 октября. Прошедшие обучение в ММА, зачисляются в Университет экономики и управления без экзаменов. Научный руководитель: Павлов Е.А., доктор физико-математических наук, профессор, академик МАН.

Адрес университета: 95021, г. Симферополь, ул. Крымской правды, 4 (проезд троллейбусами 5, 10, 11, остановка “Телезавод”)

Телефоны: (0652) 49-49-49 (секретарь), 49-49-17, 49-49-19(приемная комиссия), 49-49-27 (лицей), 49-49-20 (отдел кадров) 49-49-39, 49-49-29 (деканаты дневного и заочного отделения), 51-02-22, 51-02-20 (открытый таврический колледж)